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КАРАГАНДА
Индустриальная

Уникальному горному массиву Бектау-Ата 
грозит опасность.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Автобан между областным 
центром и Темиртау вновь 
нуждается в реконструкции. Если 
еще пару лет назад требовалось 
заменить 240 бетонных плит, то 
сегодня речь идет о 700. Цена 
вопроса - почти 1,5 миллиарда 
тенге.

Этот участок дороги республиканского 
значения «Граница РФ (на Екатеринбург) 
- Алматы» давно стал притчей во языцех. 
В памяти водителей надолго останутся 
неудобства, связанные с масштабными 
строительными работами. Впрочем, даже 
сейчас на некоторых отрезках возникает 
ощущение, что словно едешь по стираль-
ной доске. 

Немного предыстории. Автобан Кара-
ганда - Темиртау был частью масштабно-
го проекта «Центр-Юг», реализуемого в 
рамках Государственной программы ин-
фраструктурного развития «Нұрлы жол». 
Реконструкция этой части транспортного 
коридора началась в 2017 году. Подряд 
на участок протяженностью 1444-1457,4 
километра получило ТОО «СейСер». Но 
уже весной 2018 года бетон начал по-
крываться трещинами. Общая площадь 
дефектов составила 5,5 тыс. погонных 
метров. Как объяснили тогда в АО «НК 
«ҚазАвтоЖол», всему виной оказалась 
весна - талые воды через подтопленную 
насыпь по капиллярам поднялись в кон-
структивные слои дорожной одежды. 

Заменить нельзя оставить
После этого вопрос качества дороги 

поднимался еще не раз, но население осо-
бо не заостряло на этом внимание. До тех 
пор, пока в конце прошлого года не про-
шла информация о том, что на портале 
госзакупок размещен лот на реконструк-

цию тех же 1444-1457,4 километра. Пла-
нируемая сумма - 1 413 856 000 тенге. Ре-
ализация проекта рассчитана на два года. 
В этом году на эти цели направят порядка 
4,5 млн тенге, в 2023-м, соответственно, 
более 1 млрд. Заказчиком, как и прежде, 
выступает АО «НК «ҚазАвтоЖол». 

Чем вызвана эта необходимость? На 
этот вопрос ответил директор Караган-
динского областного филиала АО «НК 
«ҚазАвтоЖол» Серик Айдос. В целом, 
сказал он, все работы завершены: дорож-
ное покрытие выполнено на 100 процен-
тов. Сейчас речь идет о замене 700 бе-

тонных плит толщиной 27 сантиметров 
каждая, которые покрылись продольными 
трещинами. При этом сам бетон здесь ни 
при чем. 

- Во время производства работ осущест-
влялся технический надзор. Есть заклю-
чение, что на момент устройства качество 
соответствовало проектным требованиям. 
Образование дефектов связано с наруше-
нием технологии строительства - подряд-
чик несвоевременно произвел укрепление 
обочин, и во время дождей и таяния снега 
влага просочилась в дорожную насыпь. 
В результате переувлажнения начало 

«играть» основание, что привело к обра-
зованию трещин и поменялся профиль 
дороги - где-то бетон поднялся, где-то 
опустился, - объяснил он.

Процесс разрушения, начавшийся в 
2018 году, набирал обороты. Как отметил 
собеседник «Индустриалки», в 2019 году 
речь шла о 240 проблемных плитах. В на-
чале 2020 года контракт с подрядчиком 
был расторгнут по причине существен-
ных нарушений договорных обязательств. 
В июле того же года Специализирован-
ный межрайонный экономический суд 

Карагандинской области, рассмотрев 
гражданский иск карагандинского област-
ного филиала и головного офиса АО «НК 
«ҚазАвтоЖол», вынес решение обязать 
подрядную организацию устранить все 
выявленные недочеты. Однако взыскать 
средства с ответчика пока так и не уда-
лось. 

Выходит, что бюджетные деньги по-
просту «закатали в бетон» и государству 
вновь придется раскошеливаться? Серик 
Айдос объяснил, что при проведении кон-
курса способом запроса ценовых предло-
жений сложилась экономия - порядка 24 
процентов от проектно-сметной стоимо-
сти. Эти деньги и направляются на «реа-
билитацию» автобана. 

Есть еще два вопроса: неужели нельзя 
обязать строительную компанию устра-
нить дефекты в рамках гарантии и поче-
му в данном случае речь идет именно о 
реконструкции, а не о ремонте? С. Айдос 
объяснил, что гарантийный период здесь 
неприменим, так как он начинает действо-
вать с момента сдачи объекта. Данный 
участок автобана еще не сдан в эксплуата-
цию, а значит, фактически продолжается 
реализация проекта. 

- Ситуация действительно безвыход-
ная. Реконструкция необходима для пре-
дотвращения дальнейшего разрушения. 
Дорога используется уже три года, интен-
сивность движения составляет порядка 20 
тысяч автомобилей в сутки, - резюмиро-
вал он.

Другая правда
А вот представитель компании-подряд-

чика, начальник производственно-тех-
нического отдела ТОО «СейСер» Арман 
Акишев утверждает, что несвоевременное 
укрепление обочин не играет никакой роли:

- Речь идет о верхнем слое толщиной 15 
сантиметров. Это завершающий этап все-
го строительства. Присыпные же обочины 
в соответствии с требованиями безопас-
ности дорожного движения отсыпались 
сразу.

Кроме того, в свое время подрядчик на-
меревался выполнить весь объем работ, 
но, как уже говорилось выше, в начале 
2020 года договор был расторгнут в од-
ностороннем порядке.

«Язвы» на трассе
Проблемные километры стали причиной длительного судебного разбирательства

Для начала отметим, что после паде-
ния дома в микрорайоне «Бесоба» Ко-
митет по делам строительства и ЖКХ 
в 2021 году внес изменения в действу-
ющие СНИПы. С этого времени затра-
гивать несущие стены или подоконную 
часть в панельных домах запрещено. 

Если же собственник все же задумал 
перепланировать квартиру, то ему в пер-
вую очередь необходимо получить архи-
тектурно-планировочное задание (АПЗ), 
которое выдают в акимате. Это первый 

проверочный документ, и при его на-
личии владелец недвижимости может 
смело обращаться за получением других 
государственных услуг, консультирует 
корреспондента «ИК» методист отдела 
архитектуры Бахтияр Егеубаев. Если у 
собственника нет на руках АПЗ, но он 
оплатил услуги частных специалистов, 
то можно сразу же сказать, что это впу-
стую потраченные деньги и время.

АПЗ, как и многие другие госуслуги, 

можно получить на сайте «Е-лицензиро-
вание». А вот через ЦОН запрашиваются 
присвоение адреса и акт ввода в эксплу-
атацию.

- Архитектурно-планировочное за-
дание - это комплекс требований к на-
значению, основным параметрам и 
размещению объекта на конкретном зе-
мельном участке, а также обязательные 
требования, условия и ограничения к 
проектированию и строительству, уста-

навливаемые в соответствии с градо-
строительными регламентами. Более 
подробную информацию об АПЗ можно 
узнать в Правилах об утверждении орга-
низации застройки и прохождения раз-
решительных процедур в сфере строи-
тельства. Однако люди, которые впервые 
занялись перепланировкой, не знают, в 
каких случаях выдается или приходит 
отказ на АПЗ. Тогда они всегда могут 
получить информационную помощь во 
фронт-офисе «Open Karaganda». Здесь 
также проконсультируют и тех, кто про-
вел реконструкцию недвижимости по 
собственному усмотрению еще 20 лет 
назад и не задокументировал свое «твор-
чество». Гражданину надо принести 
старый техпаспорт, указать специалисту 
на комнаты или перегородки, которые 
поменял, а уже потом идти к частному 
архитектору. Он в свою очередь сделает 
замеры, начертит проект до и после ре-
конструкции. Кроме того, собственнику 
необходимо обратиться в БТИ и заказать 
новый техпаспорт, там же специалисты 
пояснят, что надо будет сделать для со-
ставления акта ввода в эксплуатацию. 
Для получения уже этого документа 
владелец квартиры должен обратиться в 
ЦОН, - говорит Б. Егеубаев.

Как стало ясно из беседы, очень мно-
гое зависит от услуг частных архитекто-
ров. Между тем сильно разнится и сто-
имость их работы. В среднем частники 
оценивают свою деятельность в 150-200 
тысяч тенге. Есть, конечно, те, кто про-
сит за работу менее 100 тысяч тенге, а 
есть и такие, кто запрашивает половину 
стоимости жилья. 

- Очень часто к нам приходят пожилые 
люди, у которых нет такой суммы, а до-
кументы на квартиру надо приводить в 
порядок, в противном случае детям и вну-
кам сложно будет входить в наследство 
и невозможно в дальнейшем жилье про-
дать. Но мы не знаем, как помочь, потому 
что государственный орган не имеет пра-
ва направлять граждан в частные органи-
зации, даже если их услуги обойдутся не-
дорого. Этот факт считается проявлением 
коррупции. Поэтому обратившиеся долж-
ны сами искать частных специалистов, - 
подчеркивает Бахтияр Егеубаев.

ПО МНЕНИЮ КОМПАНИИ, 
ГЛАВНАЯ ПРИЧИНА 
ОБРАЗОВАНИЯ ТРЕЩИН 
КРОЕТСЯ В САМОМ ПРОЕКТЕ 
РЕКОНСТРУКЦИИ.

Дорогое удовольствие
Что делать, если задумал перестроить жилье?

АКТУАЛЬНО

Самал АХМЕТОВА

От 20 тысяч тенге до половины стоимости квартиры может обойтись услуга частного архитектора, без 
которого невозможно провести перепланировку или же получить документы на уже реконструированную 
недвижимость. Государственные органы только консультируют и контролируют процесс.

СТР. 2  

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ОРГАН НЕ ИМЕЕТ ПРАВА НАПРАВЛЯТЬ 
ГРАЖДАН В ЧАСТНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ, ДАЖЕ ЕСЛИ ИХ УСЛУГИ 
ОБОЙДУТСЯ НЕДОРОГО. ЭТОТ ФАКТ СЧИТАЕТСЯ ПРОЯВЛЕНИЕМ 
КОРРУПЦИИ.
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Информацию о том, как можно 
перепланировать жилье, проком-
ментировал и руководитель управ-
ления государственного архитектур-
но-строительного контроля Кайрат 
Камзин.

- Для осуществления перепланиров-
ки помещения существующего здания 
необходимо руководствоваться Пра-
вилами организации застройки и про-
хождения разрешительных процедур в 
сфере строительства. Реконструкция 
(перепланировка, переоборудование) 
помещений (отдельных частей) су-
ществующих зданий и сооружений, 
не связанных с изменением несущих 
и ограждающих конструкций, ин-
женерных систем и оборудования, 
осуществляется на основании техни-
ческого проекта, выполненного лица-
ми, имеющими лицензию. Получение 
решения местных исполнительных 
органов, проектирование и экспертиза 
проекта не требуются.

Сотрудники ГАСК какие-ли-
бо документы по перепланировке, 

реконструкции квартир не подго-
тавливают. С момента получения 
документов от Государственной кор-
порации «Правительство для граж-
дан» в течение одного рабочего дня 
проводится сверка на предмет со-
блюдения заказчиком норм и требо-
ваний, установленных законодатель-
ством, - отмечает К. Камзин.

Он также сообщил, что если рекон-
струкция затрагивает несущие и огра-
ждающие конструкции, инженерные 
системы и оборудование, то заказчик 
должен уведомить органы ГАСК через 
портал egov.kz.

Что же касается перепланировки 
без архитектурно-строительного про-
екта и соответствующего решения 
структурных подразделений мест-
ных исполнительных органов, то для 
такого рода самовольных действий 
предусмотрено административное на-
казание в размере 30 МРП - это 91890 
тенге.

В прошлом году было установлено 
12 фактов незаконной перепланиров-
ки квартир. Общая сумма штрафов со-
ставила 752 586 тенге. 

Образование трещин компания свя-
зывает с множеством других факторов. 
По мнению ее представителей, главная 
причина кроется в самом проекте ре-
конструкции. 

- Во-первых, была допущена ошибка 
в расчете уровня грунтовых вод. В до-
кументации указывается «-2,5 метра» 
с повышением в период паводков на 
1 метр. На самом деле оказалось, что 
они залегают на глубине -1,5 метра, 
фактически мы столкнулись с тем, что 
подземные воды в течение длительно-
го времени в строительный сезон под-
ходили к самой поверхности. То есть 
основание земляного полотна было на-
сыщено влагой, соответственно непри-
годно для использования. Это привело 
к незапланированному объему работ 
- замене свыше 392 тысяч кубометров 
грунта, - рассказал А. Акишев. - В про-
екте не запроектирован водоотвод от 
основания дорожной земляной насы-

пи. Свойства грунтов из придорожных 
карьеров, заложенных по проекту, не 
выдерживают никакой критики: обра-
зованная из осадочных пород дресва 
под воздействием влаги разлагается до 
глины, что приводит к разуплотнению 
насыпи автодороги. Строители знают, 
что дресву под конструкции мостов или 
домов нельзя закладывать, потеряется 
устойчивость объекта. Кроме того, не 
учитывается в отечественной норматив-
ной документации по строительству бе-
тонных покрытий возможность нарезки 
дополнительного продольного дефор-
мационного шва у края автодороги при 
сложных грунтово-эксплуатационных 
условиях.

Еще одной проблемой, говорит он, 
стал слой основания. В его состав входи-
ли три компонента - шлаковый щебень, 
фрезерованный материал (асфальт, быв-
ший в употреблении), цемент:

- Дело в том, что фрезерованный мате-
риал никак не взаимодействует с цемен-
том. Битум - органическое вещество, а 

строительный раствор - неорганиче-
ское. Мы создали комиссию и наглядно 
продемонстрировали, что происходит, 
когда по основанию проходит бетоно-
укладчик. Проект был направлен на 
корректировку, и нам весь сезон, вплоть 
до сентября 2018 года, пришлось ждать 
новой экспертизы. В это время не раз-
решалось укладывать верхние слои до-
рожной одежды. 

Получается, что основание действи-
тельно «сыграло». Но, по версии под-
рядчика, влага попадает в него не сверху, 
а снизу. Кроме того, из-за корректировки 
проекта срок строительства несколько 
раз переносился. За это время все мате-
риалы существенно подорожали, что не 
было принято во внимание.

- Из-за этого в 2019 году у нас нача-
лись финансовые проблемы, и тогда мы 
не могли работать сверхурочно. Есте-
ственно, в указанный срок - 1 декабря 
2019 года - мы не уложились, - говорит 
Арман Акишев.

Сейчас предприятие проходит про-
цедуру реабилитации. Кроме того, про-
должаются судебные разбирательства с 
заказчиком. Цена вопроса - сотни мил-
лионов тенге. Но автомобилистов эти 
нюансы не интересуют - им важен ко-
нечный результат. 

Дорогое удовольствие
АКТУАЛЬНО

«Язвы» на трассе

В начале пандемии коронавируса счита-
лось, что дети если и болеют, то перено-
сят инфекцию легко. Однако с приходом 
новых штаммов «дельта» и «омикрон» 
ситуация изменилась. Подростки и дети 
младшего возраста стали чаще заражаться, 
переносят болезнь тяжело, с высокой тем-
пературой, сильным поражением легких 
и постковидным синдромом. Поэтому для 
защиты детских организмов специалиста-
ми Национального исследовательского 
центра эпидемиологии и микробиологии 
имени Н.Ф. Гамалеи была разработана вак-
цина «Спутник М» для подростков. Буква 
«М» означает «для маленьких».

 «Спутник М», или Гам-КОВИД-Вак-М 
- комбинированная векторная вакцина для 
профилактики коронавирусной инфекции, 
вызываемой вирусом SARS-CoV-2. Она 
предназначена для подростков в возрасте 
12-17 лет. В отличие от препаратов ряда 
зарубежных производителей, которые при-
меняют для детей вакцину в той же дози-
ровке, что и для взрослых, «Спутник М» 
адаптирован. По составу он является пол-
ным аналогом «Спутника V», концентра-
ция которого была снижена в 5 раз. Из-за 
особенностей работы иммунной системы 
в детском возрасте такого количества век-
торных частиц достаточно, чтобы вырабо-
тать необходимые антитела. 

 Вещество представляет собой обезвре-
женные частицы аденовирусов, из кото-
рых был удален генетический материал и 
вживлен ген, ответственный за кодирова-
ние шип-белка коронавируса. Поскольку 
вектор лишен гена размножения, он не 
способен вызвать заболевание у привито-
го человека, а лишь доставляет в организм 
генетический материал вируса, против 
которого делается прививка. После про-
никновения чужеродных частиц в клетку 
происходит синтез S-белка коронавируса, 
что приводит к выработке специфических 
антител.

 Через 21 день необходима повторная 
вакцинация, которая призвана усилить им-

мунный ответ. Для того чтобы иммунная 
система, уже столкнувшаяся с векторными 
частицами первого компонента вакцины, 
не привела к инактивации препарата, во 
втором компоненте используются генети-
чески модифицированные аденовирусы 
другого штамма. Применение двух различ-
ных вариантов векторов позволит увели-
чить шансы на успешную доставку белка 
коронавируса в клетку и запустит иммун-
ную реакцию.

 Противопоказания к иммунизации - ин-
дивидуальная непереносимость одного 
или нескольких составляющих препарата, 
в том числе и вспомогательных веществ, 
тяжелые аллергические реакции в анамне-
зе, острые инфекционные и острые неин-
фекционные заболевания, обострение хро-
нических патологий. Вакцинация в этом 
случае проводится спустя 2-4 недели после 
нормализации температуры или выздоров-
ления. 

Противопоказаниями к введению вто-
рого компонента «Спутника М» являют-
ся анафилактический шок и отек Квинке 
в ответ на первый компонент вакцины. С 
осторожностью разрешено вакцинировать 
детей и подростков с хроническими па-
тологиями печени, почек, сахарным диа-
бетом, аутоиммунными заболеваниями. В 
индивидуальном порядке решается вопрос 
об иммунизации лиц с онкологическими 
патологиями, врожденными и приобре-
тенными иммунодефицитами, пациентов, 
находящихся на химиотерапии или лече-
нии иммуносупрессорами. Кратковремен-
ные нежелательные реакции, такие как 
повышение температуры тела до 37,4-37,5 
градусов и гриппоподобный синдром, не 
являются основанием для получения меди-
цинского отвода от введения второго ком-
понента препарата. 

 Новая вакцина от коронавируса для де-
тей прошла исследования по изучению 
безопасности и эффективности и государ-
ственную регистрацию в соответствии с 
действующим законодательством.

 СТР. 1

 СТР. 1

Защита 
для маленьких

Новые задачи 
партии «Nur Otan» 
обсудил политсовет 
областного филиала 
на внеочередном 
расширенном 
заседании. Главной 
темой стала 
перезагрузка работы.

- Партия «Nur Otan» должна 
сыграть ведущую роль в по-
строении нового Казахстана. 
Перед нами поставлены но-
вые задачи и требования по 
модернизации работы с наро-
дом, - отметил аким области 
Женис Касымбек. - Караганда 
- промышленный регион. На 
крупных производственных 
объектах работают отраслевые 
филиалы «Nur Otan». Горняки 
и металлурги, да и сами инже-
неры в руководящем составе 
могут быть далеки от полити-
ки. Партийным активистам и 
нашим депутатам необходимо 
чаще бывать в трудовых кол-

лективах и заниматься разъяс-
нительной работой.

Также Женис Касымбек рас-
сказал о дальнейших выборах 
сельских акимов. В этом году в 
области будут избраны 13 аки-
мов сельских округов. По мне-

нию главы региона, от качества 
выборной кампании зависит ав-
торитет партии. В приоритетах, 
которые обозначил аким Кара-
гандинской области, - работа с 
молодежью, решение социаль-
ных проблем жителей региона.

Политсовет также утвердил 
список делегатов на внеочеред-
ной, XXII съезд партии «Nur 
Otan», который пройдет 1 марта 
в Нур-Султане.

Соб. инф.

ПАРТИИ

Ближе к людям

Светлана СБРОДОВА

Обеспечение жителей сел 
чистой питьевой водой, 
ориентир на обрабатывающий 
сектор, строительство школы 
являются приоритетными 
задачами для властей 
Бухаржырауского района. 
Об этом сказал аким района 
Сержан Аймаков во время 
брифинга на площадке 
Региональной службы 
коммуникаций.

По его словам, работа по введению в 
эксплуатацию централизованного водо-
снабжения во многих сельских округах 
ведется на протяжении нескольких лет. 

С прошлого года продолжаются стро-
ительные работы в поселках Ботакара, 
Кушокы, а также селах Жанаталап, Са-
марканд, Асыл, Кызылжар, Сартобе, 
Доскей, Семизбуга и Суыксу. Ввод в 
эксплуатацию объектов запланирован 
в текущем году. На указанные цели в 
бюджете запланировано 1,6 миллиарда 
тенге. 

Полностью закрыть потребность в 
этом вопросе власти района намерены 
в течение пяти лет.

Что касается задач, поставленных в 
рамках поручений Главы государства, 
то, как отметил С. Аймаков, работа по 
всем направлениям ведется постоянно. 

Несмотря на все трудности, связан-
ные с пандемией коронавирусной ин-
фекции, экономическое развитие шло 
неплохими темпами. По крайней мере, 
все, что было запланировано, выполне-
но. 

Благодаря реализации программы 
«Экономика простых вещей» произве-
дено товаров почти на два миллиарда 
тенге. В рамках программы «Дорожная 
карта бизнеса» поддержку получили 10 
проектов на сумму более 163 миллио-
нов тенге.

- Одной из важнейших задач, озвучен-
ных Главой государства Касым-Жомар-

том Токаевым, является продолжение 
работы по диверсификации экономики, 
- подчеркнул аким Бухаржырауского 
района. - У нас это возможно достичь 
за счет имеющихся конкурентных пре-
имуществ. В частности, сельскохозяй-
ственных угодий, запасов полезных 
ископаемых и логистических преи-
муществ. Мы продолжим ориентиро-
ваться на обрабатывающий сектор с 
высокой производительностью труда. 
Большинство производителей уже име-
ют современное технологическое обо-
рудование, автоматизированные или 
полуавтоматизированные технологиче-
ские линии. Более того, многие из них 
внедряют в производство программное 
обеспечение, позволяющее управлять 
оборудованием дистанционно. 

Также, по словам Сержана Аймакова, 
район обладает большим транзитным 
потенциалом. В рамках развития транс-
портной инфраструктуры в 2021 году 
направлено 619 миллионов тенге на ре-
монт свыше 22 километров автомобиль-
ных дорог общего пользования. 

Один из крупных проектов, начатых 
в 2021 году, реализуется на автодороге 
Караганда - Уштобе - Курылыс. В те-

кущем году эта работа продолжится. 
Из бюджета выделено 420,7 миллиона 
тенге. 

Также запланирован средний ремонт 
внутрипоселковых дорог на общую 
сумму 354 миллиона тенге. 

В то же время, отметил аким района, в 
некоторых школах все еще есть пробле-
ма нехватки мест для учащихся. Чтобы 
исправить ситуацию, например, в селе 
Гагарина, к СОШ имени Т. Бигельди-
нова намечено возведение двухэтажной 
пристройки. Сумма проекта составляет 
627,2 миллиона тенге. Заявка на выде-
ление финансирования уже подана. 

Помимо этого пристройки, которые 
будут приспособлены под спортивные 
и актовые залы, а также столовые, уче-
нические кабинеты и прочее, требуются 
еще в пяти школах района. 

- На сегодняшний день в районе в 
аварийном состоянии находится зда-
ние ОШ имени С.Т. Ельгизекова в селе 
Новостройка, - констатировал Сержан 
Аймаков. - Для решения данного во-
проса необходимо строительство новой 
школы на 150 мест. В настоящее время 
оформлен земельный участок. Строи-
тельство образовательного учреждения 
намечено на 2023 год. 

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

Диверсификация 
за счет преимуществаСветлана СВИЧ

 В Казахстане зарегистрировали первую 
детскую вакцину против коронавирусной 
инфекции «Спутник М» (Гам-КОВИД-Вак-М). 
Комитетом медицинского и фармацевтического 
контроля Министерства здравоохранения 
выдано временное регистрационное 
удостоверение на данное лекарственное 
средство сроком на 8 месяцев. Таким образом, мы стали первым 
зарубежным государством, одобрившим применение «Спутника М».

ОДНОЙ ИЗ ВАЖНЕЙШИХ 
ЗАДАЧ ЯВЛЯЕТСЯ 
ПРОДОЛЖЕНИЕ РАБОТЫ 
ПО ДИВЕРСИФИКАЦИИ 
ЭКОНОМИКИ. Ко
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Долг каждого гражданина - это не 
только уважать добрые традиции 
предков, но и придерживаться их 
в своем образе жизни.

Духовно-нравственное воспитание моло-
дежи является актуальной проблемой, так 
как в современном мире молодой человек 
развивается в окружении воздействующих 
на него множества информационных источ-
ников как позитивного, так и негативного 
характера. 

Сегодня о духовно-нравственном воспи-
тании молодежи и формировании в обще-
стве уважения к ценностям и принципам 
светского государства с нами говорит глав-
ный имам Карагандинской области Өмірзақ 
қажы Бекқожа. 

- Здравствуйте, Өмірзақ қажы! На мой 
взгляд, сотрудничество семьи, образо-
вательных учреждений и религиозных 
объединений как главных воспитателей 
нравственности очень важно в рамках 
работы по духовно-нравственному вос-
питанию подрастающего поколения. Что 
Вы скажете по этому вопросу?

- Во все времена в любом обществе вос-
питание детей играло важнейшую роль. 
Так как и настоящее, и будущее нации 
зависят от благовоспитанного поколения, 
проникнутого духовными ценностями. 
Всем известно, что духовное воспитание 
подрастающего поколения является на-
сущной потребностью современного вре-
мени. Общее нравственное воспитание 
является одним из важнейших вопросов, 
постоянно волнующих каждого члена 
общества. В этом плане нам необходимо 
уделять особое внимание поведенческим 
качествам молодежи, развитию ее мыш-
ления, развитию физических и умствен-
ных способностей, подготовке к труду. У 
каждого народа есть присущие ему исто-
ки национальных традиций и воспитания, 
т.е. имеется национальный код. Эта наци-
ональная традиция тесно переплетается с 
воспитанием. Передать ее из поколения в 
поколение в незапятнанном виде - великая 
задача. Мы возлагаем большие надежды 
на будущее нашей молодежи, передавая 
эти бесценные сокровища, нашу нрав-
ственную культуру от отца к сыну. Если 
рассматриваем человечество как великую 
личность, то нравственность есть его выс-
шее сознательное человеческое качество. 
Формирование у молодежи нравственных 
норм общества через опыт дисциплины и 
поведения, а также присутствие чувства 
ответственности за Родину, народ, труд 
и общественную деятельность являются 
большим достижением. 

- Өмірзақ қажы, что Вы понимаете под 
словом «воспитание»?

- Первыми понятиями, которые прихо-

дят на ум, являются нравственность, чи-
стота, гармоничные отношения личности 
с окружающей средой и культурой, ответ-
ственность. Каждый человек должен осоз-
навать свои поведенческие особенности, 
мировоззрение, духовно-нравственные 
качества, гармоничность с окружающей 
средой, свое мышление, деловые навы-
ки, возможности и способности, ориен-
тироваться на их знание уровня, оценки, 
сравнения, исправления и дальнейшего 
развития. Выдающаяся личность Магжан 
Жумабаев отметил: «…Поскольку дети 
каждого народа среди своей нации слу-
жат своему народу, воспитатель обязан 
воспитывать ребенка с воспитанием той 
нации». Самая высокая вершина нрав-
ственности - самопознание, что для му-
сульманина неразрывно связано с верой 
в Аллаха, сотворившего его, и приобрете-
ние благих достоинств, которые являются 
частью веры. Мы укрепляем фундамент 
будущего, прививая молодежи духовное 
наследие наших предков. 

- А как нам воспитывать нашу моло-
дежь?

- Взрослые в первую очередь должны 
быть образцом для подражания, таким об-
разом увеличивая количество молодых лю-
дей, ответственных за себя, свое поведение 
и свою жизнь. Личный пример наиболее ва-
жен. Чем давать множество советов, взрос-
лый человек-наставник своим поведением 
может показать, как поступать правильно, 
благочестиво. Наши молодые люди - визу-
алы, они быстро воспринимают увиденное. 
У нас в народе есть поговорка: «Спроси не 

у того, кто много прожил, а у того, кто мно-
го видел». У народа имеется также пого-
ворка: «Родина начинается с очага». Если в 
каждой семье будут формироваться ценно-
сти добра и нравственности, то наша стра-
на будет духовно развиваться. Со стороны 
видно образцовое воспитание родителей в 
семье. Например, через уважение женщины 
своего мужа формируется у мальчиков чув-
ство ответственности, у девочек - уважение 
к мужчине. Еще один способ привития от-
ветственности - это необходимость участия 
ребенка в незначительных повседневных 
делах. Контроль завершения начатого дела 
приносит плоды, когда ребенок в будущем 
станет специалистом и будет способство-
вать дальнейшему развитию общества. Не 
зря сказано: «Если жалеешь ребенка, не жа-
лей». Это означает, что каждый молодой че-
ловек является членом общества. Общество 
формируется от личности. 

- Өмірзақ қажы, что Вы как человек 
верующий, руководитель местного ре-
лигиозного объединения можете сказать 
о взаимосвязи современного воспитания 
и народных традиций. Как для Вас кор-
релируют принципы вероубеждения и 
светских устоев нашего государства?

- Я хочу особо подчеркнуть, что сегод-
няшняя много обсуждаемая светскость - 
это формирование религиозной свободы и 
разнообразия мысли каждого человека, и 
акцент на то, что светскость как система 
ценностей включает в себя явления куль-
туры от образа мышления и поведения до 
моделей одежды человека.

Духовное управление мусульман Казах-

стана, которое руководствуется националь-
ными ценностями и традициями, сегодня 
отдает приоритет разделу «Религия и тра-
диции». Это многому научит нашу моло-
дежь. Например, в употреблении погово-
рок: «Увидев взрослого, не забудь уступить 
место!», «Не пристрастись к обычаям, ко-
торых нет в традиции» выражается призыв 
молодежи к таким человеческим ценно-
стям, как порядочность и скромность. По-
этому начало каждого дела взаимосвязано 
с уроками ребенка, полученными с ранне-
го возраста. Религия и традиции являются 
основой ключевого духовного обновления 
молодежи. Это как два крыла птицы, позво-
ляющие ей устремиться ввысь. В современ-
ном мире глобализации мы считаем, что 
единственный способ избежать идеологии, 
чуждой нам и противоречащей нашей при-
роде, это быть верными по отношению к ре-
лигии и традициям своего народа. На самом 
деле принципы и требования традиционно-
го ислама ханафитского мазхаба созвучны 
с многовековыми обычаями и традициями 
нашего народа. Например, такие традиции, 
как уважение к старшим, почтение к млад-
шим, непричинение зла, добрососедские 
отношения, гостеприимство, находятся в 
гармонии с шариатом.

Посланник Аллаха (да благословит его 
Аллах и приветствует) сказал в своем хади-
се: «Лучшие молодые люди те, кто похож 
на стариков (не поддаваясь развлечениям, 
бывают вдумчивыми и спокойными). А 
самые худшие старики те, кто хочет быть 
похожими на молодых (быть ветреными, 
движимыми похотью)».

Казахстанское общество, глубоко уко-
ренившееся в ценностях ислама, всегда 
отличалось особой верой в молодежь. У 
казахского народа недаром говорится: «Ум-
ный ребенок в пятнадцать лет считает себя 
главой, глупый джигит в тридцать скажет, 
что молодой». Будущее поколение может 
сохранить свою идентичность только в том 
случае, если оно глубоко укоренено в род-
ном языке, традициях и родной истории. 
Долг каждого гражданина - это не только 
уважать добрые традиции наших предков, 
но и придерживаться их в своем образе 
жизни. Поэтому основными помыслами и 
целью должны стать направление молоде-
жи в нужное русло и воспитание в ней ис-
тинного патриотизма.

- Спасибо Вам большое, уважаемый 
Өмірзақ қажы. Что бы Вы хотели поже-
лать нашим читателям?

- Желаю читателям и всем соотечествен-
никам процветания, веры в будущее нашей 
страны и единство нашего народа!

Беседовал 
Дмитрий ПОЛТАРЕНКО,
журнал «Дін жəне Заман»

   

ИНТЕРВЬЮ ПО ПОВОДУ

Национальный код единства
«Эффективные 
коммуникации между СМИ 
и пресс-службами: от слов 
к действию» - под таким 
названием прошел тренинг 
в Караганде. Практикующий 
журналист и медиатренер 
из Нур-Султана Дана 
Саудегерова рассказала 
сотрудникам госорганов, 
как правильно налаживать 
контакты с журналистами. 
Обучающую программу 
она разделила на три 
основных блока: кризис 
доверия, антикризисное 
планирование и квиз. 

В тренинге приняли участие 
пресс-секретари управлений, рай-
онных и городских акиматов Кара-
гандинской области. Это более 40 
человек. Мероприятие прошло в 
рамках проекта «Медиа-Диалог», 
реализуемое ОО «Азимут Плюс». 
Аналогичный тренинг пройдет еще 
в 16 городах Казахстана. 

- В Алматы и Нур-Султане до-
статочно часто проходят тренин-
ги, семинары и круглые столы по 
медиаобразованию, в регионах 
же гораздо реже, - говорит пред-
седатель «Азимут Плюс» Ботагоз 
Омарова. - И поэтому мы решили, 
что начнем с Караганды. Далее по-
едем с обучающей программой по 
республике. Проект рассчитан на 
два года. За это время мы запишем 
более 30 интервью с журналиста-
ми, разработаем коммуникатив-
ный тренажер в игровом формате, 
на нем будут размещены кейсы, и 
участник должен будет выбрать 
правильный ответ. По итогам про-
екта, я думаю, у нас сформирует-
ся четкий алгоритм работы между 
пресс-секретарями и работниками 
СМИ. 

- Будьте готовы к трудным во-
просам, - подчеркнула Дана Сау-
дегерова. - Важно знать о правиле 
«золотого часа», помнить о том, что 
отсутствие информации порождает 
домыслы и слухи. Никогда не гово-
рите: «Без комментариев!» 

По итогам тренинга организаторы 
провели квиз и поиграли в пазлы. 
Все участники тренинга уехали с 
подарками и презентами. 

НОВОСТИ 

Как избежать 
кризиса 
недоверия?

 С помощью этой же организа-
ции родители могут решать про-
блему получения их детьми плат-
ного высшего образования двумя 
способами - взяв кредит или за-
ранее открыв выгодный накопи-
тельный депозит. Ведь миссия 
Финансового центра - обеспечить 
доступность технического и про-
фессионального, послесреднего, 
высшего и послевузовского об-
разования гражданам РК через 
развитие системы государствен-
но-частного партнерства. 

 Рынок образовательных услуг 
развивается по закону конкурен-
ции. Однако это в значительной 
мере сказывается на доступности 
образования для различных слоев 
населения. Для многих казахстан-
ских родителей поступление ре-
бенка в вуз - это дополнительные 
расходы для семейного бюджета, 
для других высшее образование и 
вовсе непозволительная роскошь. 
В последние 10 лет в стране полу-
чила развитие подготовка специа-
листов как по заказу государства 
через гранты и образовательные 
кредиты, так и за счет собствен-
ных средств. Государство также 
финансирует и частный сектор 
образования, размещая госзаказ 
в негосударственных вузах, про-
шедших аттестацию. При этом из-
менен принцип финансирования 
подготовки специалистов: гранто-
вые или кредитные средства полу-
чает студент, а не высшее учебное 
заведение. Кроме того, для повы-
шения конкурентоспособности 

образования и науки государством 
разработан ряд программ для под-
держки студенческой молодежи, 
среди которых - государственные 
образовательные кредиты, сти-
пендиальная программа «Бола-
шақ», образовательный депозит, 
программа по трудоустройству 
выпускников и другие.

 - Для расширения доступности 
обучения в колледжах и вузах Ка-
захстана абитуриенты и студенты 
с помощью нашего центра могут 
получить беззалоговые студенче-
ские кредиты с отсрочкой по опла-
те суммы основного долга сроком 
до 10 лет. В качестве залогового 
обеспечения выступает гарантия 
Финансового центра, - рассказал 
менеджер Арнай Смагулов. - Пре-
имущества этого кредита - льгот-
ный период (отсрочка), высокий 
срок кредитования - до 10 лет с 
возможностью досрочного пога-
шения без взимания штрафных 
санкций, доступность по всему 
Казахстану, отсутствие ограниче-
ний по сумме, но не более стоимо-
сти обучения, и возможность вы-
бора любого учебного заведения.

 Кроме того, перед АО «Фи-
нансовый центр» стоят задачи по 
развитию культуры накопления на 
обучение через образовательные 
накопительные вклады «AQYL», 
которые в будущем можно ис-
пользовать для оплаты професси-
онально-технического и высшего 
образования в Казахстане и за 
рубежом. Плюс в том, что, кроме 
вознаграждения самого банка в 

размере 10%, на образовательный 
депозит «AQYL» начисляется го-
сударственная премия в размере 
5-7% от накопленной суммы. При 
этом премия государства и банков-
ское вознаграждение капитализи-
руются, то есть прибавляются к ос-
новному вкладу. В итоге «AQYL» 
имеет самую высокую доходность 
на депозитном рынке, поэтому 
при поддержке государства можно 
существенно сократить затраты на 
обучение и значительно снизить 
нагрузку на семейный бюджет. 
Депозит застрахован Казахстан-
ским фондом гарантирования де-
позитов на сумму до 10 млн тенге 
и защищен от любых взысканий 
как со стороны государства, так и 
третьих лиц. Вкладчик сам опре-
деляет размер и регулярность по-
полнения открытого депозита ис-

ходя из возможностей и нагрузки 
семейного бюджета. 

 - Если ребенок поступит в вуз 
по гранту, то родитель может про-
должать копить далее для оплаты 
обучения других уровней обра-
зования либо снять сумму с госу-
дарственной премией в полном 
объеме, - пояснила менеджер Фи-
нансового центра Айгерим Асано-
ва. - Также можно перевести эти 
средства на образовательный де-
позит для второго ребенка. Нако-
плениями можно оплатить учебу в 
вузах или колледжах Казахстана, 
а также любую форму обучения 
за рубежом, в том числе на обра-
зовательных и языковых курсах. 
В случае нецелевого использо-
вания средств либо досрочного 
расторжения вкладчик возвраща-
ет в бюджет только начисленную 

сумму государственной премии.
 Депозит «AQYL» можно от-

крыть в четырех банках: Halyk 
bank, Jýsan Bank, Нурбанк и Банк 
ВТБ. Для этого нужны первона-
чальный взнос в размере 3 МРП, 
удостоверение личности или сви-
детельство о рождении ребенка. 

 Вопрос дефицита мест в об-
щежитиях имеет актуальность 
для всех регионов. Согласно ста-
тистическим данным, около 40% 
студентов являются иногородни-
ми, то есть потенциально нуждаю-
щимися в решении жилищного во-
проса на период обучения. Острый 
дефицит мест испытывает более 
62 тысяч студентов. Для реализа-
ции Третьей социальной инициа-
тивы Президента РК «Повышение 
доступности и качества высшего 
образования и улучшение усло-

вий проживания студенческой 
молодежи» ведется строительство 
общежитий на принципах госу-
дарственно-частного партнерства. 
Государство со своей стороны 
через Министерство образования 
и науки гарантирует возмещение 
части инвестиций, направляемых 
на строительство общежитий. АО 
«Финансовый центр» является 
оператором этой программы, от-
вечает за расчет нормативов, каль-
куляцию, разработку договоров, 
их заключение и выплаты. Для 
участия в проектах Финансового 
центра предпринимателям необхо-
димо подать заявление с докумен-
тами на земельный участок, где 
будет построена школа или обще-
житие, либо представить проект 
реконструкции уже имеющегося 
здания.

- Заключив договор с Финансо-
вым центром, застройщик обязан 
в течение года возвести здание 
или реконструировать его. После 
ввода объекта в эксплуатацию 
государство размещает госзаказ, 
ежегодный размер которого со-
ставляет при строительстве обще-
жития 122 МРП, при реконструк-
ции - 47 МРП на одного студента; 
при возведении школы - 96 МРП, 
при реконструкции - 47 МРП. Так-
же возмещаются операционные 
расходы за каждого обучающегося 
на весь период пользования шко-
лой. Госзаказ размещается сроком 
на 8 лет, и выплаты делаются на 
ежемесячной основе, - добавила 
А. Асанова. - Что касается обще-
жития, то 80-90% стоимости стро-
ительства возместит государство. 
Срок аренды общежитий - 20 лет. 
В течение этого срока предусмо-
трен запрет на изменение целево-
го назначения здания. Часть полу-
ченных доходов будет поступать 
застройщикам. В данный момент 
стоимость проживания в обще-
житии за девять учебных месяцев 
составляет от 18 тыс. до 30 тыс. 
тенге. В общежитии для докторан-
тов, магистрантов, иностранных 
преподавателей оплата за 18-20 
жилых квадратных метров - около 
20 тысяч тенге в месяц. В Караган-
динской области таким образом 
уже построены два общежития 
для вузов и одна частная школа. В 
данное время рассматривается за-
явка на еще одно общежитие. 

Государство поможет
Как сделать платное образование доступнее

Светлана СВИЧ

 Около двух тысяч мест в школах и не менее 1200 мест в 
студенческих общежитиях не хватает в Карагандинской 
области. Об этом сообщили сотрудники АО «Финансовый 
центр» Министерства образования и науки РК. Решить 
эту проблему можно в том числе с помощью частных 
инвестиций: застройщики возведут здания, а государство 
в дальнейшем возместит им большую часть расходов и 
обеспечит госзаказ. 
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Вопрос качества питьевой воды 
сегодня волнует каждого потреби-
теля. Общий годовой ресурс об-
ласти составляет около 3,4 млрд 
куб. метров, а забор в настоящее 
время - до 1,6 млрд куб. метров в 
год. Объем оборотного и повтор-
ного снабжения составляет около 
45%. Водными источниками об-
ласти являются реки Ишим, Нура 
с основными притоками Шеру-
бай-Нура и Сокыр, Сарыс с прито-
ками Кара-Кенгир и Жезды, канал 
им. К. Сатпаева и озеро Балхаш. 
В Жезказгане часть живительной 
влаги в дома горожан поступает из 
открытого источника - Кенгирской 
рукотворной чаши.

Сброс сточных вод в области 
осуществляется по 47 водовы-
пускам, из них в поверхностные 
водоемы - по 14. Всего в регионе 
задействовано 76 очистных соо-
ружений. Благодаря контролю со 
стороны природоохранных орга-
нов по предотвращению загрязне-
ния снизился объем неочищенных 
стоков, поступающих в поверх-
ностные водоемы.

Обеспечение потребителей каче-
ственной питьевой водой является 
важнейшим фактором сохранения 
здоровья. Это одна из самых ак-

туальных задач. На сегодняшний 
день в регионе качество питьевой 
воды, подаваемой потребителю с 
водоочистных сооружений, ста-
бильно хорошее. Эпидемиологи-
ческая безопасность достигается 
комплексом мероприятий.

Физико-химическая обработка 
осуществляется высокоэффектив-
ным коагулянтом - оксихлоридом 
алюминия. Обеззараживание про-
водится жидким хлором, в про-
цессе чего уничтожаются вредные 
для человека микроорганизмы. 
Обработка активированным углем 
осуществляется при ухудшении 
органолептических показателей 
качества воды, то есть при появле-
нии запаха. Этот процесс не толь-
ко улучшает привкус и запах, но и 
сорбирует вирусы, что позволяет 
обеспечить стабильно хорошее 
качество по химическим и ми-
кробиологическим показателям. 
Такая технология обработки обе-
спечивает подачу питьевой воды 
населению гарантированного ка-
чества. В Караганде оно контро-
лируется не только лабораториями 
ТОО «Қарағанды Су», но и депар-
тамента санитарно-эпидемиоло-
гического контроля. Первая из них 
осуществляет производственную 

деятельность по определению со-
става природных вод, дает оценку 
пригодности воды для питьевых 
нужд и определяет характер при-
надлежности исследуемой воды. 

Исходная вода из канала име-
ни К. Сатпаева по действующей 
схеме подается на водоочистные 
сооружения, где проходит весь 
комплекс очистки в соответствии 
с санитарными правилами. Все 
исследования воды проводятся 
в строгом соответствии с норма-
тивными документами согласно 
графику.

Лабораторией ТОО «Қарағанды 
Су» контролируется качество по 
всем этапам очистки, начиная с 
точки забора воды (канал имени 
К. Сатпаева), в водоводах на на-
сосной станции № 3, по которым 
вода подается всем потребителям, 
в 220 контрольных точках рас-
пределительной сети города Ка-

раганды. Также контролируется 
качество воды после ликвидации 
аварий. О качестве питьевой воды 
судят по полному химическому 
анализу, который определяется 
специалистами предприятия по 54 
показателям. 

В Казахстане контроль каче-
ства воды осуществляется на 143 
водных объектах республики. 
Действует интерактивная карта 
качества поверхностных вод Ка-
захстана, где в режиме онлайн 
можно узнать о качестве воды 
во всех регионах страны. Но все 
чаще питьевую воду карагандин-
цы предпочитают покупать в ма-
газинах или специальных авто-
матах. Причинами тому жители 
называют плохую экологию и все 
усиливающуюся популяризацию 
здорового образа жизни. Это по-
буждает людей приобретать на-
питки в магазинах, отказываясь от 

водопроводной Н2O и природных 
источников. 

На долю рынка питьевой воды, 
по разным оценкам, приходится 
от 40 до 60% всего объема реа-
лизуемых безалкогольных напит-
ков. Ежегодный прирост продаж 
воды в год, по различным данным, 
составляет от 10 до 25%. Такая 
ситуация вполне объяснима: на 
фоне улучшения благосостояния 
населения и пропаганды здорово-
го образа жизни потребительские 
предпочтения смещаются в сторо-
ну более натуральных альтернатив 
напитков - к воде и сокам. 

На сегодняшний день емкость 
рынка питьевой воды в РК со-
ставляет примерно 900 млн ли-
тров, или около 50 млрд тенге. В 
результате проведенного в нашей 
стране опроса было выявлено, 
что 81% потребителей еще поль-
зуются водопроводной водой, но 

19% полностью от нее отказались. 
В настоящее время в Казахстане 

основные требования по качеству 
и безопасности питьевой бути-
лированной воды определяются 
двумя нормативными документа-
ми: 1. ГОСТ Р 52109-2003 «Питье-
вая вода, расфасованная в емко-
сти»; 2. СанПиН 2.1.4.1116-2002 
«Питьевая вода. Гигиенические 
требования к качеству воды, рас-
фасованной в емкости. Контроль 
качества». Согласно этим доку-
ментам питьевая вода должна быть 
безопасна для потребления чело-
веком по микробиологическим, 
паразитологическим и радиологи-
ческим показателям, безвредна по 
химическому составу, иметь бла-
гоприятные органолептические 
свойства. Соответствующая таким 
требованиям вода может потре-
бляться человеком неограниченно 
на протяжении всей его жизни. 

Также исследования показали, 
что негазированную воду в круп-
ных упаковках (более 2 литров) 
приобретают взрослые (82% - 
старше 25 лет), семейные (более 
65%) люди. Покупки осуществля-
ются в магазинах «у дома» - 42%, 
в крупных супермаркетах и гипер-
маркетах - 26%, на рынках - 21%. 
Доля спонтанных покупок исчеза-
юще мала - менее 3%, то есть прак-
тически всегда за водой в крупной 
упаковке идут целенаправленно. 
Как отмечают эксперты, у нашей 
республики есть все, чтобы на-
поить «живой» природной водой 
казахстанцев и выйти на рынок 
СНГ, Юго-Восточной Азии, Китая 
и стран Персидского залива. 

Валентин КОНСТАНТИНОВ

Уникальному горному 
массиву Бектау-Ата 
грозит опасность. Эта 
новость, прозвучавшая 
на днях, взволновала 
общественников региона.

Алматинское ТОО «Дəне-
кер-Жол» планирует взорвать 
вблизи заказника более 500 тонн 
взрывчатки, для того чтобы в 
2022-2023 годы добыть полтора 
миллиона тонн камня для строи-
тельства дорог. В результате в за-
поведном месте останется карьер 
площадью более 8 гектаров.

Уникальный горный массив 
Бектау-Ата находится в Акто-
гайском районе в 70 километрах 
на север от города Балхаша. Это 
место - известная туристическая 
достопримечательность Казахста-
на. Горы, притягивающие своими 
удивительными вулканическими 
формами, окружены тополиными 
и арчовыми рощами. В периоды 
дождей и после зимы на склонах 
образуются каскады небольших 
озер. Здесь можно встретить пели-
канов, журавлей и куликов, редко-
го архара и джейранов. 

В горах Бектау-Ата располо-
жены зоны отдыха, детский оз-
доровительный лагерь, земли 
Гослесфонда, священная пещера 
Аулие-тас. Добыча камня планиру-
ется в непосредственной близости 
к Бектауатинскому государствен-
ному природному зоологическому 
заказнику, что нанесет непоправи-
мый вред его экосистемам и тури-
стической привлекательности.

На 21 февраля были заплани-
рованы общественные слушания 
по рассмотрению проекта «План 
горных работ на месторождении 
магматических пород (турфов) 
Бектау в Актогайском районе Ка-
рагандинской области» с материа-
лами оценки воздействия на окру-
жающую среду. Соответствующее 
письмо-запрос поступило посред-
ством Единого экологического 
портала. Объявление о слушаниях 
и проектные материалы были опу-
бликованы на сайте управления 
природных ресурсов и регулиро-
вания природопользования Кара-
гандинской области. Но на днях 
заявление было отозвано инициа-
тором намечаемого проекта.

- Это означает, что в ТОО «Дəне-
кер-Жол» читают социальные сети 
и нас услышали, - сказал директор 
по развитию общественного объе-
динения «Карагандинский област-
ной экологический музей» Дми-

трий Калмыков. - Но здесь сложная 
ситуация. Представители ТОО в 
любой момент могут сказать: «Бу-
дем копать!» Для этого у них есть 
право на участок, недропользо-
вание. Нет экологического разре-
шения. Согласно Экологическому 
кодексу компания должна прове-
сти общественные слушания, что-
бы рассказать, какое воздействие 
на окружающую среду окажет их 
деятельность. Необходимо подни-
мать статус охраны территории. По 
большому счету, надо менять зако-
ны, чтобы вокруг государственного 
природного зоологического заказ-
ника были буферные зоны. Вокруг 
национальных парков они есть. 
Необходимо требовать сохранения 
уникального горного массива и пе-
реноса добычи камня на значитель-
ное расстояние, а не на пять-десять 
метров. Кроме того, ТОО «Дəне-
кер-Жол» не произвело рекульти-
вацию на прежнем месте добычи в 
этом же районе.

Урочище Бектау-Ата - колорит-
ная и впечатляющая природная 
достопримечательность. Эти уди-
вительные скалы известны далеко 
за пределами Казахстана и вызы-
вают интерес как у туристов, так 
и у тех, кто ищет исцеления от 
различных заболеваний. Самая 
высокая точка этой горы находит-
ся на высоте более 1200 метров 
и имеет очень простое название - 
Пик. Другие скалы горного масси-
ва, благодаря своим причудливым 
формам, имеют соответствующие 

названия - Сундук, Змея, Черепа-
ха, Гриб. Считается, что изначаль-
но на этом месте был вулкан, ко-
торый так и не извергся. Горячая 
лава расплавила горные породы, 
образовав на месте жерла подобие 
пробки, что закрыло вулкан наве-
ки. На протяжении многих веков 
дожди и ветер обрабатывали рас-
плавленный гранит, и скалы при-
обрели тот вид, который сегодня 
мы можем наблюдать. 

В местности Бектау-Ата равни-
ны чередуются с живописными 
скалами. Кроме необычных ка-
менных форм, здесь можно найти 
редкие виды растений. Сохрани-
лось такое редкое растение, как 
астрагал Кесслера. Другое его на-
звание - китайский женьшень.

На юго-западном склоне Бектау
-Ата расположена пещера с на-
званием Аулие-тас, она считается 
самой глубокой в Казахстане. В 
ней находится источник пресной 
воды. Местные жители считают 
его святым, целебным. По преда-
ниям, источник дарует женщинам 
возможность стать матерью.

У самого входа в пещеру, навер-
ху, красуется огромный отчетли-
вый оттиск правой ноги человека. 
Местные шутят, что этот необыч-
ный артефакт напоминает гостям, 
что заходить в пещеру нужно не-
пременно с правой ноги. В любом 
случае, относиться к уникальному 
уголку природы нужно бережно, 
не в угоду сиюминутной выгоде от 
добычи камня.

Владелица одного из караган-
динских туристских агентств 
Светлана Нечаева считает, что 
хоть в настоящее время некото-
рые государства и стали откры-
вать свои границы, но гарантий 
для стабильной работы ее сферы 
деятельности по-прежнему нет.

- Конечно, сейчас уже нет такой 
истерии, как вначале, когда не 
было никакой информации, что 
делать дальше. Однако и о при-
были речи нет. Мы просто вышли 
«в ноль», - рассказывает Светла-
на Нечаева.

Она вспоминает, что начало 
пандемии стало для нее настоя-
щим шоком. Когда ряд стран объ-
явил локдаун, а у нее на эти даты 
проданы путевки, то пришлось 
несладко. Клиентам было непо-
нятно, что делать, и многие по-
требовали вернуть свои деньги.

- А мы ведь все столкнулись 
с таким впервые. Но здесь надо 
отдать должное туроператорам 
и авиакомпании - они пошли на-
встречу. Ведь это чрезвычайная 
ситуация, винить и наказывать 
некого. Они предложили тури-
стам перенос дат. Кроме того, не-
смотря на то, что был скачок кур-
са валюты, подтверждали туры 
по прежним ценам, - с благодар-
ностью говорит С. Нечаева.

Чтобы сфера могла восстано-
виться, представитель турбиз-
неса полагает необходимым пе-
ресмотреть ряд установленных 
ограничений. Например, считает 
бессмысленным сдачу ПЦР-теста 
казахстанскими туристами при 
вылете за границу, так как каждая 
страна, встречая туристов, по 
прилете берет у них свой тест.

Впрочем, на недавнем заседа-
нии Комитета туристской отрасли 
президиума Национальной пала-
ты предпринимателей сообщили о 
возможном снятии ограничений по 
въезду туристов из-за рубежа. Та-
кая новость Светлану Нечаеву, как 
и все турсообщество, обрадовала.

- На совещаниях, где обсуж-
даются предложения по откры-
тию границ, звучат два вида ар-
гументов: обоснование бизнеса 
о том, что мы теряем рынок и 
экономику, потому что соседние 
страны придумали алгоритмы по 
безопасному приему туристов, и 

аргументы санврачей, что полное 
открытие границ опять повле-
чет за собой неконтролируемые 
вспышки. Поэтому мы решили 
провести совещание с участием 
всех вовлеченных госорганов, 
чтобы турсообщество получило 
ответы на свои вопросы и еще раз 
донесло свою позицию, - поясни-
ла председатель комитета Юлия 
Якупбаева.

Кроме того, с начала этого года 
нашу страну могут посещать 
иностранные туристы, которым 
не надо оформлять для этого 
визу. Таких стран насчитывается 
свыше 70. Но для этого им не-
обходимо получить разрешение 
межведомственной комиссии по 
нераспространению коронавиру-
са и обязательно вылететь из сво-
ей страны только прямым рейсом.

- Мы понимаем, что лишь не-
которые из стран восстановили 
прямое авиасообщение с Казах-
станом, поэтому на последнем 
заседании МВК внесли предло-
жение отменить требования по 
прямому перелету и получению 
разрешения для безвизовых 
стран. В настоящее время уже 
получен протокол с положитель-

ным решением, и Министерство 
иностранных дел начало вносить 
поправки в соответствующие до-
кументы, - сообщил председатель 
Комитета индустрии туризма 
Министерства культуры и спорта 
РК Айдос Сакенов.

На повестке дня стоят и вопро-
сы об открытии границ для пу-
тешествий железнодорожным и 
автомобильным транспортом и 
признании паспортов вакцинации 
для туристов из стран с безвизо-
вым режимом. Его тоже готовят к 
отправке на рассмотрение в МВК.

А пока турагентства отправ-
ляют своих путешественников в 
те страны, которые уже открыли 
авиаграницы. В холодном фев-
рале можно, например, посетить 
солнечный Дубай. Там сейчас как 
раз проходит мировая выставка 
ЭКСПО, и в продаже есть даже 
трехдневные бюджетные путевки. 
Только стоит помнить про обяза-
тельный ПЦР-тест и не забывать о 
собственной безопасности.

ЗДОРОВАЯ НАЦИЯ

Сок жизни
Химический анализ определяется по 54 показателям

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Не с той ноги
Заповедный уголок природы дороже сиюминутной выгоды

ДЕЛОВОЙ МИР

Снова в теплые края
Границы для путешественников открываются

ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
КАЧЕСТВЕННОЙ ПИТЬЕВОЙ 
ВОДОЙ ЯВЛЯЕТСЯ 
ВАЖНЕЙШИМ ФАКТОРОМ 
СОХРАНЕНИЯ ЗДОРОВЬЯ. 

Валентин ШИПУНОВ

Согласно оценке в нормативном документе «Единая 
система классификации качества воды в водных объектах», 
к чистым в Казахстане можно отнести только реки Черный 
Иртыш, Иртыш, Усолка (Павлодарская область), Шилик, 
Баянколь, Каркара, Тургень, Тентек, Уржар, Боген, Аксу 
(Туркестанская область), а также Усть-Каменогорское 
водохранилище. Как видим, наш регион в реестре 
отсутствует. 

Наталья ФОМИНА

Туризм, пожалуй, больше всех пострадал из-за пандемии и карантинных ограничений. 
Во всяком случае так считают представители этой сферы, которая до сих пор полностью 
не восстановила свою деятельность. Главные причины - сложные условия для въезда и 
ограничения, наложенные санитарными врачами.

НАЧАЛО ПАНДЕМИИ 
СТАЛО ДЛЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
НАСТОЯЩИМ ШОКОМ.

СОГЛАСНО ЭКОЛОГИЧЕСКОМУ КОДЕКСУ КОМПАНИЯ 
ДОЛЖНА ПРОВЕСТИ ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ, 
ЧТОБЫ РАССКАЗАТЬ, КАКОЕ ВОЗДЕЙСТВИЕ НА 
ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ ОКАЖЕТ ИХ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ.
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Наталья ФОМИНА

Разговоры о безработице 
неактуальны на строящемся 
в Карагандинской области 
предприятии. Производство по 
выпуску шин будет первым в 
своем роде не только в нашем 
регионе, но и по всей стране в 
целом. 

Понимая, что найти компетентных в 
этой сфере сотрудников в нашей обла-
сти практически невозможно, компания 
решила сама заняться подготовкой со-
ответствующих кадров. 

Предусматривает она теоретическое 
обучение, затем прохождение стажи-
ровки на действующем предприятии в 
российском Нижнекамске. Все расходы 
на проезд, проживание и питание завод 
берет на себя. Но взамен будет необхо-
димо отработать на предприятии не ме-
нее двух лет.

Руководитель проекта по подбору 
персонала для производства шин, пред-
ставитель компании «Татнефть» Павел 
Бухмин рассказал, что открытие завода 
- совместный проект России и Казах-
стана.

- Его реализуют российская нефтяная 
компания «Татнефть», казахстанская 
группа компаний «Аллюр» и Фонд раз-
вития промышленности РК. Так как у 
нас имеются компетенции для шинно-
го производства, то подбор персонала 
большей частью поручено координиро-
вать нам, - объясняет специалист. 

У производителя - определенные тре-
бования к кандидатам на ту или иную 
должность. Но критерии отбора, уточ-
няет он, минимальные.

- Это наличие среднего (11 классов) и 
выше образования. Конечно, желатель-
но, чтобы кандидат имел опыт работы в 
промышленной сфере. Это приветству-
ется, но не является определяющим, - 
говорит П. Бухмин.

Подбором персонала завод зани-
мается уже больше года. Запуск про-
изводства запланирован на декабрь 
нынешнего года, а уже в мае должны 
начаться пусконаладочные работы. Ком-
пания определила перечень профессий, 
которые будут необходимы к этим да-
там, и первоначальный отбор персонала 
идет именно по ним. 

- Для подготовки персонала в среднем 
требуется шесть месяцев. Это период 
обучения и стажировки. С учетом этого 
на основные позиции шинного произ-
водства подбор кандидатов начался еще 
в прошлом году. На сегодняшний день в 
Нижнекамске у нас находится более 80 
работников из Карагандинской области, 
которые уже прошли обучение и ста-
жируются по профессии, - продолжил 
специалист по подбору кадров.

Обучение проходит в несколько эта-
пов. Сначала в течение трех недель 
- теория в Саранском гуманитарно-тех-
ническом колледже, затем будущий со-
трудник отправляется в Нижнекамск и 

уже закрепляет знания на действующем 
заводе. Там за каждым обучающимся 
закрепляют наставника, с которым он 
проходит весь процесс практического 
обучения до момента экзаменов. Когда 
проводится проверка знаний, наставник 
входит в состав экзаменационной ко-
миссии.

- Далее с учетом результатов экзаме-
на им присваиваются соответствующие 
профессия и разряд. Формально они 
уже имеют право приступить к само-
стоятельной работе. Но первые два-три 
месяца это происходит под присмотром 
все того же наставника. За это время он 
нарабатывает профессиональные навы-
ки и, когда вернется сюда, сможет как 
минимум со станком и другим обору-
дованием общаться на «ты», - пояснил 
Павел Бухмин.

Надеются на новом предприятии и на 
то, что те, кто обучился в Нижнекам-
ске, будут передавать свои знания вновь 
принимаемым сотрудникам. Потому как 
в последующем стажировать персонал в 
России предприятие не планирует. Ор-
ганизовать данную работу в будущем 
хотят здесь, на месте. 

- Параллельно мы ведем работу с 
СГТК. Уже в прошлом году они на-
брали две группы по нашему направ-
лению. Это технология производства. 
В следующем году их студенты уже 
придут к нам на практику. Кроме того, 
в марте открываем на базе данного кол-
леджа краткосрочные курсы по неко-
торым специальностям. Пока не будет 
возможности получить практику здесь 
(оборудование еще не будет установ-
лено), первые группы планируем так-
же отправить в Нижнекамск на срок 
до двух месяцев, - поделился планами 
представитель нефтяной компании.

Рассказал он и о том, что на собесе-
дование приходят соискатели не только 
из Сарани, но и из Караганды, Абая, 
Шахтинска, Шахана и других городов и 
районов области. Вскоре будет решать-
ся вопрос с их доставкой на завод. Для 
этого рабочих планируют обеспечить 
вахтовыми автобусами. Маршрут будет 
разработан с учетом места жительства 
сотрудников. Есть вероятность, что в 
последующем для них организуют и 
служебное жилье в микрорайоне РТИ.

Говоря о цифрах, Павел Бухмин объ-
ясняет, что проект шинного завода пред-
усматривает поэтапное наращивание 
мощности и к 2025 году должен выйти 
на максимальную - 3,5 миллиона шин 
в год. Численность работников к этому 
моменту должна достичь 1 116 человек. 
Из них отправить на подготовку в Ниж-
некамск планируют около 500 работни-
ков. 

- Там им будет выделено общежи-
тие. Условия проживания максимально 
приближены к домашним - постельное 
белье, кухонные принадлежности и не-
обходимая бытовая техника. Доставка к 
месту стажировки производится в ком-
фортабельных автобусах. Расходы за 
проживание, проезд и питание мы берем 
на себя, - заверил П. Бухмин.

Однако он подчеркнул, что, помимо 
трудовых договоров, с сотрудниками за-
ключаются и ученические договоры. По 
ним компания со своей стороны обязу-
ется обучить по профессии и присвоить 
квалификацию, а работник должен отра-
ботать на данном производстве не менее 
двух лет. 

Всех, конечно, интересует уровень 
заработка. При расчете учитывался офи-
циальный уровень средней заработной 
платы. И на предприятии заверяют, что 

сотрудник 4-го разряда (среднее звено) 
будет получать порядка 230 тысяч тенге 
в месяц. Предусмотрены и различные 
надбавки. Кроме того, помимо стабиль-
ного заработка на заводе будет возмож-
ность реализовать себя, развиваться 
- здесь имеются хорошие перспективы 
профессионального роста.

Основной продукцией, выпускаемой 
предприятием, станут грузовые и лег-
ковые автомобильные шины. На заво-
де будут три производственных цеха и 
один вспомогательный. Первый - цех 
подготовки. Здесь будут проводить 
операции по приготовлению резиновой 
смеси и резиновых лент, заготовок для 
будущих шин. Второй - сборочный цех, 
где осуществляется сборка шин. На на-
чальном этапе - отдельные элементы 
шины и на следующем - станок-робот 
в автоматическом режиме соединяет их 
в единое целое. Так будет получаться 
заготовка для третьего цеха - вулка-
низации. Там в форматорах происхо-
дит конечное формирование будущей 
шины. И четвертый цех - по обслу-
живанию технического оборудования 
первых трех цехов, где будут задей-
ствованы механики, электрики, специ-
алисты по автоматике. В целом же на 
сегодняшний день предприятию тре-
буются вальцовщик резиновых смесей, 
прессовщик-вулканизаторщик, испы-
татель резиновых изделий, машинист 
резиносмесителя, загрузчик-выгруз-
чик, дробильщик, резчик эластомеров и 
резины, машинист каландра, сборщик 
покрышек, балансировщик шин, обрез-
чик резиновых изделий, перезарядчик 
сборочных станков и другие. Есть куда 
приложить руки - дело за малым.

Фото Александра МАРЧЕНКО 
г. Сарань

ТРУДОВОЙ РЕСУРС

Готовим сами
Строящийся шинный завод в Сарани примет тысячу рабочих. Где их взять?

ПОДБОРОМ ПЕРСОНАЛА 
ЗАВОД ЗАНИМАЕТСЯ 
УЖЕ БОЛЬШЕ ГОДА. 
ЗАПУСК ПРОИЗВОДСТВА 
ЗАПЛАНИРОВАН НА ДЕКАБРЬ 
НЫНЕШНЕГО ГОДА, А УЖЕ 
В МАЕ ДОЛЖНЫ НАЧАТЬСЯ 
ПУСКОНАЛАДОЧНЫЕ РАБОТЫ.

- Последние три месяца мы реализу-
ем проект «Дебаты Караганда», в рам-
ках которого проводили трехмесячную 
онлайн-школу дебатов, где более 40 
человек из разных городов и районов 
нашей области обучались структуре ар-
гументации, этике дебатов и многому 
другому. Завершая эту большую работу, 

провели турнир. Он представлен в двух 
форматах. Неделю назад был отбороч-
ный раунд в формате онлайн, по ито-
гам которого мы пригласили на финал 8 
самых лучших участников, - рассказал 
руководитель центра «DEBATE.KZ», а 
также главный судья турнира Жандос 
Мейірманов. - Финал приурочен к Меж-

дународному дню социального равен-
ства, поэтому большая часть резолюций 
поднимает важные, а порой и острые 
темы неравенства в различных сферах. 
Это может быть гендерное, неравенство 
в системе образования и прочее. 

Проект был организован при поддерж-
ке Фонда «Евразия» в рамках программы 

«Социальные инновации в Централь-
ной  Азии», финансируемой Агентством 
США по международному развитию. 
Дебаты проходили по американскому 
парламентскому формату, по которо-
му команды из двух игроков, обсуждая 
резолюцию, а именно заданную тему, 
приводят аргументы «за» и «против», 
представляя собой правительство и оп-
позицию. Для каждого раунда выбирает-
ся новая резолюция. 

По итогам турнира в лидеры выбились 
ученики Ростовской опорной школы Бу-
харжырауского района Назира Медет и 
Абылай Жакенов. Вторыми стали кара-
гандинцы из специализированной шко-
лы-лицея-интерната информационных 
технологий Арай Муратхан и Адина 
Солтанбекова. Третье место в дебатном 
турнире досталось Амине Тойлыбек и 
Руслану Базарбаеву - ученикам гимназии 
имени Алихана Бокейхана г. Темиртау. 

- Это был большой и очень ценный 
опыт. Я участвую в дебатах всего год, 
но за это время узнала много разных 
вещей, получила знания из различных 
сфер. Для того чтобы грамотно и аргу-
ментированно говорить о проблемах в 
сфере образования, но вместе с тем и су-
меть предложить варианты их решения, 
приходилось много читать, собирать 
информацию об образовании в других 
странах, сравнивать и анализировать. 
И так происходит с каждой темой. Мо-
лодой человек, который занимается де-
батами, в будущем обязательно найдет 
свое место и сможет внести большой 
вклад не только в свое, но и в будущее 
всей страны, - уверена победительница 
турнира Назира Медет.

ПОКОЛЕНИЕ Z

Давайте спорить

Сымбат АКИМХАНОВА

Решение самых глобальных проблем начинается с малого, порой с одной идеи, которая может изменить 
мир. Участники областного дебатного турнира среди школьников и студентов колледжей «DEBATE.KZ» 
подтвердили эту истину. На финальном соревновании ораторов они вникали в вопросы социального 
неравенства, предлагали эффективные механизмы в борьбе с изменением климата, выступали против 
роста мегаполисов, а также пытались реформировать систему образования. 

Из открытого письма следует, что директор 
интерната Айман Джагипарова угрожает со-
трудникам увольнением, не отпускает их на 
больничные, нарушая таким образом трудо-
вое законодательство.

«Выделяемые средства на канцелярские 
товары, развивающие пособия, игрушки, 
средства для мытья и т.д. не доходят до вос-
питанников учреждения. Эти все расходники 
приобретаются на свои средства работников, 
также на средства спонсоров, которых прихо-
дится искать самим сотрудникам. А. Джаги-
парова ведет себя неэтично и оскорбительно, 
постоянно пугая сотрудников увольнением и 
сокращением, часто разговаривает на повы-
шенных тонах, не отпускает на официальный 
больничный более 3-4 дней, последующие дни 
не оплачиваются. Это все негативно влияет на 
рабочую среду и демотивирует сотрудников, 
где нужно создавать позитивную атмосферу 
для работы с особенными детьми. С момен-
та прихода данного директора сотрудники не 
получают премии, но администрация выписы-
вают себе премию ежеквартально в размере 
полного оклада», - пишут возмущенные ра-
ботники ЦОССУ.

В своем обращении они также отмечают, что 
в прошлом году здесь был официально открыт 
реабилитационный центр, который, по словам 
сотрудников, до сих пор пустует.

На открытое письмо некоторой части коллек-
тива отреагировала администрация ЦОССУ, ко-
торая опровергла озвученные факты.

«Все необходимое для подопечных приобре-
тается учреждением на средства, выделенные 
из бюджета. Спонсоры на добровольной осно-
ве сами оказывают помощь. Систематически 
педагогам для обучения наших подопечных 
выдаются канцелярские товары, дидактиче-
ские игры, развивающие пособия и игрушки. 
Мы стараемся максимально создавать условия 
проживания для наших подопечных, прибли-
женные к домашним. 

Руководитель учреждения очень требова-
тельна к себе, что и требует от сотрудников. 
Максимально трудовая дисциплина и выпол-
нение своих служебных обязанностей. Работ-
никам предоставленные больничные листы 
оплачиваются согласно Трудовому кодексу РК 
и Постановлению Правительства «Об опреде-
лении размеров социального пособия по вре-
менной нетрудоспособности». 

Работники получают премию за надлежащее 
выполнение своих должностных обязанностей 
и за счет экономии средств. В 2021 году премию 
получили только в честь Дня Независимости», - 
отмечает администрация интерната. 

Ситуацию прокомментировала и руководи-
тель управления координации занятости и соци-
альных программ Асем Джунуспекова. Она под-
твердила, что финансирование из областного 
бюджета поступает на приобретение канцеляр-
ских товаров, игрушек и других предметов со-
гласно потребностям. Что же касается премии, 
то она, по информации руководителя управле-
ния, действительно была выплачена только в 
конце прошлого года в размере одного оклада.

«В период с 2020-го по 2021 год в ЦОССУ не-
однократно проводились проверки представите-
лями департамента санитарно-эпидемиологиче-
ского контроля, департамента по обеспечению 
качества в сфере образования, департамента Ко-
митета труда, социальной защиты и миграции, 
управлений образования, а также координации 
занятости и социальных программ, представи-
телями Карагандинского филиала Казахстан-
ского международного бюро по правам челове-
ка и соблюдению законности. По результатам 
мониторинговых проверок грубых нарушений 
не выявлено.

В марте прошлого года департаментом вну-
треннего государственного аудита по Караган-
динской области была осуществлена финан-
совая проверка по расходованию выделенных 
ЦОССУ бюджетных средств. По результатам 
проверки нарушений по нецелевому использо-
ванию бюджетных средств не выявлено.

Также в декабре прокуратура района им. А. 
Букейхана г. Караганды провела мониторинг 
деятельности ЦОССУ. По результатам проверки 
нарушения в части условий проживания, предо-
ставления питания, медицинского обслужива-
ния также не выявлены», - сообщила А. Джу-
нуспекова.

Также она проинформировала, что в бли-
жайшее время будет обновлен попечительский 
совет при интернате, в который, помимо роди-
телей, войдут депутаты и общественники. Он и 
будет контролировать работу центра оказания 
специальных социальных услуг для детей. 

СИТУАЦИЯ

На чьей 
стороне 
правда?
Трудовой конфликт в детском 
психоневрологическом интернате
Самал АХМЕТОВА

Сотрудники центра оказания 
специальных социальных услуг 
для детей Карагандинской области 
(ЦОССУ) в социальных сетях озвучили 
претензии к своему директору, 
которая, по их словам, нарушает 
профессиональную этику, не 
выплачивает коллективу премии, 
заставляет работников приобретать 
на их средства обучающие пособия, 
канцелярские товары и игрушки для 
воспитанников.

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ ГРАМОТНО 
И АРГУМЕНТИРОВАННО ГОВОРИТЬ 
О ПРОБЛЕМАХ В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ, 
НО ВМЕСТЕ С ТЕМ И СУМЕТЬ ПРЕДЛОЖИТЬ 
ВАРИАНТЫ ИХ РЕШЕНИЯ, ПРИХОДИЛОСЬ 
МНОГО ЧИТАТЬ.
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Чтобы помнили
Мир меняется, и многое уходит 

в прошлое. Пройдут годы, из па-
мяти потомков тех, кого вынудили 
покинуть родину и отправиться 
в неизвестность, постепенно со-
трутся рассказы старших об уни-
жениях, трудностях, испытаниях 
и о поддержке, участии и добром 
отношении, встреченных вдали от 
дома. 

В наши дни, когда одной из ос-
новных задач государства являет-
ся воспитание в подрастающем 
поколении уважения к прошлому, 
национальной культуре и толе-
рантности, важно сохранить эту 
память. Каким образом? Дать 
возможность нам, ныне живущим 
и строящим новый Казахстан, ус-
лышать пусть и сохранившееся на 
бумаге, но живое слово. 

Бесценным кладезем этих вос-
поминаний выступают фонды 
Государственного архива Кара-
гандинской области, который на 
протяжении долгих лет по крупи-
цам собирает информацию. Она 
систематизирована в различных 
сборниках, и эта работа продол-
жается по сей день. Листая стра-
ницы уникальных по своему со-
держанию изданий, каждый раз 
поражаешься глубине трагедии 
депортированных народов, кото-
рые за предельно короткое время 
лишились своей земли, родствен-
ных связей и надежды на будущее. 

Трагедия в цифрах
Уже в начале 30-х годов наша 

область стала местом ссылки так 
называемых кулацких элементов. 
В большинстве своем это были 
русские, украинцы и немцы, но 
были среди них и поляки, белору-
сы, татары, евреи, литовцы и др. 

Отправной точкой массовой 
депортации народов стало по-
становление Совета народных 
комиссаров СССР от апреля 1936 
года о переселении из Украин-
ской ССР в Казахстан поляков, 
имеющих родственников за рубе-
жом. Над страной нависла угроза 
войны, и целые семьи заподозри-
ли в неблагонадежности. Тогда 
же из Прибалтики, Западной 
Украины и Западной Белоруссии 
были высланы немецкие семьи. 
21 августа 1937 года СНК СССР 
принимает Постановление «О 
выселении корейского народа из 
пограничных районов Дальнево-
сточного края». 

Начало Великой Отечествен-
ной войны усилило процесс. В 
августе 1941 года немецкое на-
селение страны было объявлено 
диверсантами и фашистскими 
пособниками. В 1943-1944 годах 
изменниками родины и врагами 
народа правительство «республик 

свободных» признало чеченский, 
ингушский, балкарский, карача-
евский народы, крымских татар, 
кавказских турок и курдов. В Ка-
захской ССР было размещено бо-
лее 400 тыс. чеченцев и ингушей, 
около 25 тыс. балкарцев. В мае 
1944 года из Крыма в Казахстан 
переселили около 7 тыс. греков, 
болгар и армян, в июле из Грузии 
депортировали порядка 27 тыс. ту-
рок-месхетинцев. 

Согласно справке Карагандинско-
го обкома КП (б), по состоянию на 
1 августа 1949 года, на территории 
области в общей сложности про-
живало 39 990 семей, или 117 043 
спецпереселенца различных наци-
ональностей. Для их учета были 
образованы 113 комендатур МВД 
СССР. В 1950-1951 учебном году на 
учете состояли 20 709 школьников 
из депортированных семей: 8 223 - с 
Северного Кавказа, 11 295 - немцев, 
1 028 - украинцев, 163 - других на-
циональностей. 

Дорога в неизвестность
Это не просто данные статисти-

ки - за цифрами всегда стоят люди. 
Огромное спасибо тем, кто нашел 
в себе силы спустя годы рассказать 
свою историю в архивных сборни-
ках «Немцы в Карагандинской об-
ласти (часть II)», «Нас породнила 
Сарыарка», «Спецпереселенцы в 
Карагандинской области».

Семья Елизаветы Босс (1923 г.р.) 
жила в Евпаторийском районе 
Крыма до конца лета 1941 года. 18 
августа их предупредили, что они 
должны выехать на новое место 
жительства, взяв с собой не более 
17 килограммов багажа.

«Ночь прошла в сборах, а утром 
нас увезли на подводах до Евпа-
тории, а оттуда на поезде на Кав-
каз. Там мы побыли более меся-
ца, работая в колхозе. Потом нас 
вывезли по Волге в Гурьев. Там 
нас не приняли, отправили в Баку. 
В переездах прошло 24 дня. Мы 
остались без воды и пищи, жили 
на барже. Затем нас загрузили в 
поезд и отправили в Караганду. 
Приехали 10 декабря 1941 года. 
Уже было холодно, пурга, мороз, 
а зимней одежды у нас не было. 
Уехали мы в августе, да и жили в 
теплых краях. Ту одежду, что у нас 
была, променяли на еду.

У меня была больная дочь 2-х 
лет. Нас поместили в железнодо-
рожном кубе, который был старым 
и не отапливался. В таких услови-
ях через 3 дня я похоронила свою 
дочь. В этом селе хоронили в об-
щей могиле, и я даже не знаю, где 
могила моего ребенка.

Потом нас привезли в село Ак-
су-Аюлы Шетского района. Мужа 
забрали в трудармию, а я стала 
работать в колхозе в тракторной 
бригаде. Питались затирухой, по 

500 грамм хлеба каждый день. 
Местные жители - казахи, русские 
- относились к нам дружелюбно. 
Многие сочувствовали и помога-
ли как могли. Делились молоком, 
хлебом и вещами», - рассказывает 
она. 

Генрих Гардер родился в селе 
Линденау Самарской губернии. 
Его родители занимались сель-
ским хозяйством, как говорится, 
ходили в середняках - жили ни 
бедно, ни богато. По его словам, 
весной 1931 года один из знакомых 
сообщил по секрету, что сразу же 
после посевной грядут серьезные 
неприятности. И оказался прав: 
«В ночь с 7 на 8 мая я, бригадир 
тракторной бригады, вернулся в 
два часа ночи с поля. Успел только 
помыться, готовясь ко сну. Вдруг 
услышал громкий стук в дверь. 
Вышел и впустил непрошеных 
гостей. Это были односельчане. Я 
не сразу сообразил, что им от нас 

надо. Лишь через минуту-другую 
вспомнил, что знакомый преду-
предил вечером о грозящей нам 
опасности. Оказывается, «гости» 
получили полномочия на наш 
арест. Сознавая свою силу над 
нами, они не церемонились, по-
пирая правила приличия, требуя 
безоговорочно подчиниться, не-

медленно собраться и последовать 
за ними. Мой брат Петя только что 
вернулся с поля, и, когда он вошел 
в комнату чумазый и грязный, го-
лодный, ему не дали опомниться. 
Мы покинули родной дом навсег-
да. Каково было нашей маме, моей 
жене, сестрам! Они были перепу-
ганы, ошарашены. Это же был как 
гром среди ясного неба. 

В один прекрасный день был 
сформирован железнодорожный 
состав. Запихали нас, как селед-
ку, в телячьи вагоны и повезли в 
неизвестность. Ехали очень дол-

го. Было тесно и душно. А вшей 
- хоть отбавляй. Начались болез-
ни. Врачебной помощи никакой. В 
конце концов мы доехали до Ак-
молинска, оттуда все вместе про-
должили движение по направле-
нию к Караганде… Выгрузились 
на берегу Каргала. Всюду наты-
каны колышки - пунктиры буду-

щих домов поселка. Единственное 
вспомогательное сооружение для 
хозяйственных и прочих нужд - 
большая палатка. Буквально через 
2-3 часа занятое нами место стало 
похоже на цыганский табор. Вре-
менное жилье было сооружено из 
одеял, простыней и другого тря-
пья, привезенного из дома. Откро-
венно говоря, и такое примитив-
ное укрытие имели не все. Ведь 
половина раскулаченных были 
бедняками». 

Феликс Цезаревич Рудзинский 
в 1936 году с родителями был вы-

слан в Казахстан из Украины без 
предъявления каких-либо обвине-
ний и объяснений. 

«Привезли нас на голый берег 
реки Ишим в 115 километрах от 
Акмолинска. Здесь стоял столбик 
с табличкой «Точка № 13». Это 
был, по-видимому, секретный 
код, сформулированный органами 
НКВД и спецкомендатурой. Все-
го собралось около 200 семей, и 
комендант нам огласил: «Все вы 
- от детей до стариков - являетесь 
спецпереселенцами и должны 
жить только здесь. Стройте зем-
лянки, организуйте колхоз и об-
живайте этот никем не тронутый 
край». Пришлось копать котло-
ваны, месить саман. Уже к осени 
было построено свыше 100 двух-
квартирных домов. И первая зима 
1936-1937 года дала о себе знать. 
Для нас, украинских людей, казах-
станский резко континентальный 
климат был губителен. К тому же 
бураны, снежные заносы, крепкие 
морозы застали нас в летней оде-
жде. Ни угля, ни дров не было. 
Люди спасались только караган-
ником и лозой, выкапывая это то-
пливо из-под снега. Пережив зиму 
и дождавшись лета, отец решил 
всей семьей уйти из поселка пеш-
ком через степи до Кустаная, а там 
перебраться в Россию или на Укра-
ину. На восьмой день нас задержа-
ли органы милиции. Отца и меня 
водворили в КПЗ до выяснения, 
мать и сестру отпустили, приказав 
следовать обратно в спецпоселок. 
Документов у нас не было. Мы 
сами признались в принадлежно-
сти к «касте» спецпереселенцев. 
Судили нас по статье 80 ч. 2 УК 
РСФСР за побег из спецпоселка. 
Отца приговорили к 3 годам лише-
ния свободы, меня - к 2 годам. От-
сидев в Шокайской ИТК, вернулся 

в спецпоселок, работал в колхозе, 
затем в 1940 году окончил област-
ную школу механизации. Но яр-
лык «спецпереселенец» остался 
на всю мою жизнь. Я не имел пра-
ва голоса, быть избранным, учить-
ся в средних и высших учебных 
заведениях, вступать в комсомол, 
партию, работать на заводах госу-
дарственного значения, получать 
пособие, иметь трудовую книжку, 
работать на железной дороге.

В такую категорию «социаль-
но-вредный элемент» меня за-
числили как государственного 
преступника уже в неполные 15 
лет. Когда работал трактористом 
и комбайнером, мне комендату-
ра даже запрещала отлучаться 
с полевого стана. Я всегда ощу-
щал недостаток питания. Уже к 
осени 1941 года нам прекратили 
давать хлеб и жиры. На полевой 
стан возили ячменную дроблен-
ку, которую варили без заправки 
жирами, а просто на воде, а мы 
пахали, сеяли, убирали хлеб. За 
1 килограмм украденного хлеба 
с поля или тока давали срок до 5 
лет тюрьмы. Вот такие жестокие 
были законы, невзирая ни на воз-
раст, ни на какие-либо заслуги», 
- рассказывал он. 

В памяти Пезу Батукаевой (село 
Комсомольское Гудермесского рай-
она Чечено-Ингушской АССР) на-
всегда остались события страшно-
го утра 23 февраля 1944 года: «Мы 
еще спали, когда в наш дом ворва-
лись вооруженные солдаты. Они 
кричали, чтобы мы выходили из 
дома. Мама в это время была у сво-
ей родни в Бачи-Юрте, а мы были с 
дядей и тетей. Солдаты наставляли 
автоматы и выталкивали людей из 
домов. Никто не знал, что происхо-
дит. Дети кричали, старики, плохо 
передвигаясь от старости, падали 
на землю, кричали женщины, по-
теряв своих детей. Нас загоняли в 
закрытые брезентом грузовики, не 
разрешая ничего брать с собой. Под 
конвоем нас привезли на станцию, 
загрузили в теплушки без воды и 
света. И так почти месяц нас везли 
в неизвестность.

В переполненных до предела 
грязных вагонах люди умирали 
от тифа, голода, холода. Особенно 
умирало много детей. Хоронить не 
давали, а просто во время стоянок 
мертвых закапывали в снег. Пы-
тавшихся бежать расстреливали 
на месте. На грани холодной смер-
ти мой дядя, его жена и восемь 
детей прибыли в Карагандинскую 
область. Нас высадили из ваго-
нов, оставив без жилья, теплой 
одежды и еды. Местные жители, 
казахи, пускали к себе ночевать, 
делились едой. Детей, оставшихся 
без родителей, забирали к себе. В 
те тяжелые годы казахский народ, 
бедствуя сам, делился с нами по-
следним куском. 

Я с большой болью и благодар-
ностью вспоминаю о казахах, ко-
торые приняли людей, лишенных 
своих домов, земель, родины. Хо-
рошо помню ночи, когда из-за го-
лода не могли уснуть. Как-то к нам 
зашла обессиленная женщина, 
едва стоявшая на ногах, с протяну-
той рукой. У нас в доме не было 
ни кусочка хлеба. Женщина упала 
на пол и умерла. Мой дядя похоро-
нил ее в землянке, из которой мы 
ушли. Нас по очереди принимали 
местные казахи, благодаря кото-
рым мы смогли выжить...»

Не предадим забвению
Воспоминания депортированных в архивных документах

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В первый день весны мы отмечаем День благодарности. Связанный с традициями и 
культурными ценностями, он раскрывает суть гостеприимства казахского народа. Недавно 
учрежденная дата уходит корнями в тот самый период истории, когда нашей республике 
суждено было стать вторым домом для миллионов переселенцев. Для всех казахстанцев этот 
праздник стал олицетворением милосердия, добрососедства, единства и взаимопомощи. 

БАТУКАЕВА ПЕЗУ АХАМТУЕВНА НАГРАЖДЕНА 
«МЕДАЛЬЮ МАТЕРИНСТВА» I СТЕПЕНИ ОТ ИМЕНИ 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР УКАЗОМ 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА КАЗАХСКОЙ 
ССР ОТ 29 ДЕКАБРЯ 1971 ГОДА, «МЕДАЛЬЮ 
МАТЕРИНСТВА» II СТЕПЕНИ, А ТАКЖЕ МЕДАЛЬЮ 
«70 ЛЕТ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЕ 1941-1945 ГГ.» 

БАРАКИ В СТАРОМ ГОРОДЕ. Г. КАРАГАНДА. 1947 ГОД.

В ТЕ ТЯЖЕЛЫЕ 
ГОДЫ КАЗАХСКИЙ 
НАРОД, БЕДСТВУЯ 
САМ, ДЕЛИЛСЯ С 
ДЕПОРТИРОВАННЫМИ 
ПОСЛЕДНИМ КУСКОМ. 
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21 февраля ушел из жизни ве-
теран труда, основатель службы 
лифтового хозяйства  нашего 
города и области и ее бессмен-
ный руководитель Тахтаев Булат 
Рахимжанович, отдавший этой 
службе 57 лет своей трудовой 
деятельности.

Создав и возглавив в 1977 году 
предприятие по эксплуатации, 
ремонту и техническому обслу-
живанию лифтов, он вывел его 
на высокий республиканский 
уровень, и оно было преобразо-
вано в Межобластное подрядное 
специализированное предприя-
тие по ремонту, монтажу и  тех-
ническому обслуживанию лиф-
тов. Предприятие обслуживало 
три области: Карагандинскую, 
Джезказганскую и Кзыл-Ордин-
скую.

Тахтаев Б.Р. создавал матери-
ально-техническую базу, под-
бирал и обучал специалистов: 
инженеров, электромехаников, 
лифтеров. Специалисты пред-
приятия участвовали во всех ре-
спубликанских соревнованиях 
и смотрах-конкурсах на звание 
«Лучший электромеханик по 
лифтам» и становились победи-
телями или призерами.

Все это позволяло обеспе-
чить безаварийную и беспе-
ребойную работу лифтового 
оборудования. После массовой 
приватизации госсобственно-
сти под руководством Тахтаева 
Б.Р. создано в 1998 году ТОО 
«Карагандалифт», которое 
успешно работает в Караганде, 
Балхаше, Темиртау, Приозер-
ске, Жезказгане, в райцентрах 
области по монтажу и техни-
ческому обслуживанию лиф-
тов и эскалаторов, т.е. успеш-
но выдерживает конкуренцию. 
Этому немало способствовала 
его забота о кадрах, которые 
он отправлял учиться в страны 
дальнего зарубежья: Турцию, 
Германию, Малайзию.

Булата Рахимжановича всегда 
отличали порядочность и отзы-
вчивость, обязательность, ду-
шевная теплота. Бывшие колле-
ги и подчиненные вспоминают 
времена, когда были по-настоя-
щему счастливы, шли с легким 
сердцем на работу и знали, что 
всегда находятся под защитой 
своего руководителя. 

Булат Рахимжанович воспи-

тал целую плеяду талантливых 
учеников. Главное, чему он их 
учил, - это забота о работниках. 
Как он говорил, если у челове-
ка есть крыша над головой, хо-
роший заработок, а рядом лю-
бящие и заботливые люди, то и 
работа ему в радость.

За время его работы смени-
лось большое количество ру-
ководителей города, районов, 
различных ведомств, и он со 
всеми находил общий язык, вза-
имопонимание благодаря свое-
му авторитету, личным деловым 
качествам, кругозору, отноше-
нию к делу, к простым людям и 
коллегам.

Проработав руководителем 
хозяйства 55 лет, он в 2012 году 
добровольно сложил полномо-
чия первого руководителя, но 
оставался в строю и активно 
влиял на деятельность предпри-
ятия, решал сложные вопросы.

За большой вклад в социаль-
но-экономическое развитие, 
личный трудовой и творческий 
вклад в дело построения нового 
казахстанского общества Тахта-
ев Б.Р. награжден медалями «20 
лет Независимости Республики 
Казахстан», «25 лет Независи-
мости Республики Казахстан», 
«Ветеран труда» и почетной 
грамотой акима Карагандинской 
области.

Мы, друзья, коллеги и все 
окружающие выражаем глубо-
кие соболезнования родным и 
близким Тахтаева Булата Рахим-
жановича, а в нашей памяти он 
останется как патриот своего 
дела, как верный и надежный 
друг.         № 136

ТАХТАЕВ Булат Рахимжанович

ТОО «Жайлы Ломбард», БИН 140540017674, сообщает 
о проведении торгов невостребованного имущества, ко-
торые состоятся 28 февраля 2022 года в 15.00 по адресу: 
г. Темиртау, 6 микрорайон, дом 14.          № 129

ТОО «Карагандаресурсы» извещает своих участни-
ков о проведении общего годового собрания, которое 
состоится 11 марта 2022 года в 15.00 по адресу: г. Кара-
ганда, ул. Ермекова, д. 116.

Регистрация участников состоится  в  14.00.
Повестка дня:

1. Итоги работы ТОО «Карагандаресурсы» за 2021 год.
2. Отчет ревизионной комиссии по финансово-хозяй-

ственной  деятельности ТОО «Карагандаресурсы» за 
2021 год.

3. Утверждение годовой финансовой отчетности ТОО 
«Карагандаресурсы» за 2021 год.           № 36

ТОО «Карагандагипрошахт и К» (г. Караганда, ул. Лободы, 15) сооб-
щает о проведении очередного общего собрания участников товарищества, 
которое состоится 29 марта 2022 г. в 11.00 по вышеуказанному адресу.

Повестка дня:
1. Рассмотрение отчета о результатах финансово-хозяйственной дея-

тельности товарищества за 2021 год.
2. Утверждение годовой финансовой отчетности товарищества за 2021 год.
3. Распределение чистого дохода товарищества за 2021 год.
Начало регистрации - в 10.30.
В случае отсутствия кворума повторное очередное общее собрание со-

стоится 30 марта 2022 г.              № 34 

облачно

облачно,
осадки

Учитывая значение 
личности и большой вклад 
писателя, журналиста, 
почетного гражданина 
города Караганды 
Жайыка Бектурова в 
развитие литературы, 
истории, публицистики, 
архив Карагандинской 
области включил его в 
список лиц, документы 
которых подлежат 
государственному 
хранению.

Когда выявленный источник 
расширяет наши представления о 
событиях и фактах истории, воз-
растает его значение. По мере вве-
дения источников в научный обо-
рот и обретения статуса научной 
публикации, доступности для ши-
роких кругов исследователей их 
ценность существенно возрастает.

Документы личного проис-
хождения - неотъемлемая часть 
историко-культурного наследия 
Казахстана. Их уникальность за-
ключается в том, что события 
фактической жизни преломляют-
ся в них через восприятие судеб 
людей - свидетелей и участников 
событий. Собрать и сохранить для 
потомков эти реликвии - долг ар-
хивистов.

Перед поступлением докумен-
тального наследия Жайыка Бекту-
рова в облгосархив была проведе-
на определенная организационная 
работа. При жизни писателя с ним 
была установлена связь, велись 
переговоры. В 1999 году была со-
здана комиссия по передаче твор-
ческого наследия писателя. В ходе 
проведения первичной экспертизы 
документы были классифицирова-
ны по группам: переписка, статьи, 
документы, рукописи произведе-
ний поэтов, литераторов, материа-
лы о его участии в общественной 
жизни, работе Карагандинского 
межобластного отделения Союза 
писателей Казахстана и прочее.

Наиболее значительную часть 
архива составляют произведения 
самого Жайыка Кагеновича. Весь-
ма богато их жанровое разнообра-
зие: помимо романной формы, он 
является автором рассказов, пове-
стей, поэм, стихов, многочислен-
ных очерков, статей. Незаурядный 
талант и огромное трудолюбие, 
стремление в первую очередь к 
правде жизни, а затем к красоте 
формы сделали из Ж. Бектурова 
мастера литературы. Ему было 
свойственно новое видение мира, 
он воспринимал и изображал дей-
ствительность в ее движении и 
противоречии. Можно смело ска-
зать, что все труды писателя име-
ют свою историю. Каждая книга 
- поступок. Поставленные рядом 
в хронологическом порядке, они 

расскажут о жизни писателя во 
много раз лучше, чем он сам мог 
бы это сделать. Без сомнения, та-
ким произведением является ро-
ман «Таңба» («Тогілген ар»). 

В начале 1942 года, будучи офи-
цером и редактором дивизионной 
газеты 105-й кавалерийской ди-
визии, по ложному политиче-
скому доносу Ж. Бектуров был 
арестован НКВД Казахской ССР 
и осужден особым совещанием 
НКВД СССР на 10 лет лишения 
свободы. О годах, проведенных 
в сталинских лагерях, жестоких 
испытаниях, Молохе тоталита-
ризма, уничтожившем наиболее 
выдающуюся и элитную часть 
народа, был написан этот роман, 
состоящий из трех частей. Работа 
над ним была начата еще в кон-
це 40-х годов и закончена лишь 
в 1989-м. Первая часть романа 
была опубликована в 1996 году 
в журнале «Жұлдыз», а в 1997-м 
издательство «Казахстан» выпу-
стило в свет все произведение под 
названием «Таңба». 

Позднее воспоминания этой 
поры легли в основу поэм «Этап», 
«В Сибири», стихотворений «Го-
рячий карцер», «В таежном зим-
нем холодном карцере».

В фонде писателя присутствуют 
ценные машинописные варианты 
романа с авторскими правками, 
комментариями, дополнениями и 
рукописными вставками. 

Жайык Бектуров - художник 
многопланового творчества. Он 
принадлежал к тому типу писате-
лей, жизнь и творчество которых 
неразрывно связаны с борьбой и 
стремлением к обновлению род-
ной страны. В литературе ничто 
не возникает без опоры на пред-

шествующие традиции и ничто 
не остается без продолжения. Он 
в полный голос говорил о лучших 
людях своей нации. Им написаны 
большие исторические очерки о 
видных общественных и полити-
ческих деятелях, представителях 
казахской интеллигенции, вырази-
тельнице людского горя и чаяний, 
репрессированных в 30-40-е годы: 
А. Букейханове, С. Сафарбекове, 
Т. Рыскулове, А. Досове, М. Жу-
мабаеве и др. 

Особое место также занимают 
литературные портреты Ч. Вали-
ханова, М. Ауэзова, И. Джансугу-
рова, С. Муканова, А. Маргулана, 
Е. Букетова, Г. Потанина, А. Ерме-
кова и др.

В фонде писателя представ-
лены стихи о родной природе, 
для детей, посвящения близ-
ким, родным, друзьям, колле-
гам, стихи-плачи. Значительная 
их часть вошла в сборник «Өт-
кел»: «Қарындаспен қоштасу», 
«Бөзторғай» , «Көміртау мен 
Теміртау», «Қозы Корпеш - Баян 
Сулу», «Кісілік неде», «Қара 
жүрек», «Өмір жолы», «Бір 
адамға». В этих произведениях, 
удивительно тонких и поэтич-
ных, мир предстает во всем мно-
гообразии, ощущается любовь 
к своему краю. Они пронизаны 
тонким лиризмом, душевной 
теплотой, затрагивают самые 
нежные струны души человека, 
вызывая эмоциональное пробуж-
дение и всплеск чувств. 

Интересна личная переписка: 
в его архиве хранятся письма 
известных писателей, поэтов, 
литераторов - А. Сейдимбекова, 
А. Маргулана, Ш. Уалихано-
ва, А. Нуршаихова, В. Лациса, 

С. Маршака, Е. Бирманова, Ю. 
Герта, А. Тажибаева и др.

Отдельную опись составляют 
многочисленные статьи журна-
листа, опубликованные в респу-
бликанских, областных газетах. 
Тематика самая разнообразная. Но 
пристальное внимание он уделял 
дружбе народов, взаимообогаще-
нию культур, истории, традицииям 
казахского народа. Несомненный 
интерес представляют негативы и 
фотографии, на которых писатель 
запечатлен в разные годы жизни. 
На снимках зафиксированы встре-
чи с такими видными представи-
телями литературы и науки, как С. 
Муканов, Г. Мустафин, А. Кекиль-
баев, О. Сулейменов, Е. Букетов и 
многие другие. 

Задача писателя состоит в соз-
дании связи между своим време-
нем и будущими поколениями. 
Жайык Бектуров честно и достой-
но выполнил свою миссию. Он 
дал нам возможность заглянуть в 
прошлое, чтобы осознать насто-
ящее и строить будущее. Именно 
к этому источнику живого слова 
наряду с документальными источ-
никами призывает долг архивиста. 
Прислушаемся: устами писате-
ля вещает эпоха. Толерантность, 
человечность, уверенность, вера 
необходимы на новом, демократи-
ческом этапе жизни государства, и 
уроки истории мы черпаем в таких 
источниках, как документы.

Сауле АБИКЕНОВА, 
руководитель отдела 

Государственного архива 
Карагандинской области

Ж. БЕКТУРОВУ – 110 ЛЕТ

Вечная сила слова
В его произведениях мир представлен во всем своем многообразии

ВДОВА МАГЖАНА 
ЖУМАБАЕВА ЗУЛИХА 
И ЖАЙЫК В КВАРТИРЕ 
Ж.К БЕКТУРОВА.
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№17803-Г от 23.07.2019 г., выданное Коми-
тетом информации Министерства информа-
ции и коммуникаций РК

Областная спецбиблиотека для 
незрячих и слабовидящих граж-
дан проводит адаптированную 
выставку «История в макетах. 
Сакральные объекты Казахста-
на». Как рассказала руководитель 
отдела обслуживания читателей 
Айжан Исина, в ее основу легли 
материалы конкурса по созда-

нию моделей достопримечатель-
ностей нашей страны «Гүлдене 
бер, Қазақстан». В нем принима-
ли участие художники, педагоги, 
школьники, студенты из городов 
и районов области.

- Творческое состязание спо-
собствовало выявлению лучших 
практик по созданию макетов, по-
зволяющих развивать способно-
сти, технические навыки и опыт 
в содействии в реабилитации лю-

дей с нарушением зрения, а также 
ознакомлению с достопримеча-
тельностями Казахстана, - объяс-
нила она.

Читатели библиотеки, изучая 
макеты, теперь имеют представ-
ление об усыпальницах филосо-
фа, проповедника и поэта Ход-
жи Ахмеда Ясави, его учителя и 
духовного наставника Арыстан 
баб, старшего сына Чингизхана 
- Жошы-хана. Здесь также пред-
ставлены уменьшенные копии 
мавзолеев легендарного казах-
ского батыра и народного героя 
Кобланды, выдающегося казах-
ского педагога-просветителя, 
этнографа, писателя, инспектора 
народных школ Тургайской обла-
сти Ыбырая Алтынсарина, а так-
же мазара Козы Корпеш и Баян 
Сулу, который является не толь-
ко одним из древнейших памят-
ников Казахстана (сооружение 
датируется Х-ХI вв.) Как бытует 
предание, именно здесь, на из-
лучине высокого правого берега 
реки Аягуз, зародилась легенда о 
трагической, но светлой любви, 
которой суждено жить вечно. 

- Для полного восприятия экс-
понаты снабжены этикетками на 
шрифте Брайля. Кроме того, с 
посетителями работают экскур-
соводы, которые рассказывают об 
истории каждого памятника, - со-
общила Айжан Капатаевна. 

Из 46 конкурсных работ в ны-
нешней экспозиции представлены 
19. Остальные ждут своего часа - в 
дальнейшем библиотека планиру-
ет провести выставки «Памятники 
истории и культуры» и «Значимые 
архитектурные сооружения».

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

Знакомство с прошлым
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

При слове «мавзолей» сразу возникают образы величественных куполов, стен из тщательно 
подогнанных камней или покрытых голубой глазурью кирпичей, стрельчатых арок и 
колонн. Всего этого лишены те, кто видят этот мир иначе. 

В Тель-Авиве состо-
ялись крупнейшие со-
ревнования на татами 
в новом сезоне. В нем 
приняли участие поряд-
ка 300 дзюдоистов из 34 
стран мира. 

Схватки в разных 
весовых категориях 
проходили между жен-
щинами и мужчинами. 
Республику Казахстан 
представляли 25 спор-
тсменов.

По итогам турнира 
мужская сборная запи-
сала в свой актив три 
медали - две бронзовые 
и одну серебряную.

В числе тех, кто под-
нялся на третью сту-
пень пьедестала, - карагандинец Жансай Смагулов. Он боролся в весо-
вой категории до 73 килограммов против Игоря Вандтке из Германии.

Успешно преодолев квалификационный отбор, казахстанец одолел 
Георгия Чикхелидзе из Грузии и Джованни Эспосито из Италии, что 
позволило ему пробиться в схватку, где разыгрывалась бронзовая ме-
даль. 

Во время поединка соперник Жансая Смагулова вел себя агрессивно, 
нарушал правила, за что и получил несколько предупреждений. 

Соб. инф.

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

И вновь «бронза»!

С ПОСЕТИТЕЛЯМИ РАБОТАЮТ ЭКСКУРСОВОДЫ, 
КОТОРЫЕ РАССКАЗЫВАЮТ 
ОБ ИСТОРИИ КАЖДОГО ПАМЯТНИКА.

Это первая персональная вы-
ставка работ юной художницы. 
Организована она в необычном 
месте - в городском Зимнем саду. 
Еще летом 2021 года руководство 
парка культуры и отдыха органи-
зовало площадку для начинающих 
живописцев. 

- Летом у нас работал приш-
кольный лагерь, - рассказывает 
методист КГКП «Городской парк 
культуры и отдыха» Светлана 
Кравченко. - Одна из школьниц 
показала мне свои рисунки. В ху-
дожественную школу она не ходи-
ла, самоучка. Отсюда и появилась 
идея организовать на базе парка 
площадку для ребят, где они мо-
гут выставлять свои работы. Как и 
положено, на презентации присут-

ствуют автор, одноклассники и все 
желающие. 

Благодаря социальным сетям 
новость о том, что в парке поя-
вилась площадка для творчества, 
разошлась в массы. Теперь персо-
нальные выставки проходят каж-
дый месяц. Главное условие для 
участников - подготовить не менее 
двадцати рисунков. Проходят и со-
вместные выставки, где свои рабо-
ты представляют сразу два автора. 
В мае организаторы планируют 
провести масштабную экспози-
цию, где ребята смогут вновь по-
казать свои новые работы, а также 
проведут мастер-класс с участием 
признанных художников.

г. Темиртау

Команда соперников была созда-
на в 1958 году по инициативе руко-
водства Соколовско-Сарбайского 
горно-обогатительного комбината. 
После нескольких призовых мест 
в чемпионате Казахской ССР руд-
ненская дружина была включена в 
класс «Б» чемпионата СССР. Начи-
ная с сезона 1967/1968 была обра-
зована казахстанская зона класса 
«Б», в которой «Горняк» часто 
становился лидером или призером. 
Долгие годы команда выступала в 
первенстве области.

Возрождение хоккея в Рудном 
произошло в 1999-м. В 10-м чем-
пионате Казахстана, играя под 
названием «Куат», клуб завоевал 
«бронзу». В сезоне 2002/2003 
«Куат» - четвертый в чемпиона-
те Казахстана. В 2003 году клуб 
снова переименовывается в «Гор-
няк». В 2003/2004 гг. рудненцы 
завоевали «золото» в зоне Урал 
- Западная Сибирь и «серебро» 
чемпионата Казахстана. Сезоны 
2004-2005 и 2005-2006 гг. стали 
такими же успешными - 1 место 
в первенстве России и бронзо-
вые медали в чемпионате РК. И 
в последующие годы «Горняк» 
показывает хорошую игру. В 
2006/2007 гг. - «бронза» чемпио-
ната Казахстана, в 2007/2008  гг. - 
«серебро», в 2008/2009 гг. - снова 
«бронза». А в первенстве России 
- «серебро» в сезоне 2007/2008.

Почетным гостем матча стал за-
служенный мастер спорта СССР 
Сергей Макаров - двукратный 
олимпийский чемпион, восьми-
кратный чемпион мира, деся-
тикратный чемпион Европы и 
десятикратный чемпион СССР. 
Сергей Михайлович сделал симво-
лическое вбрасывание в поединке 
«Горняка» и «Сарыарки», которые 
встретились в этом сезоне впервые.

Действующий чемпион страны 
начал первую игру неважно. Руд-

ненцы смогли успешно атаковать 
ворота «желто-черных». Быстрый 
гол забил уже на первой минуте 
защитник Данил Москалев. Ав-
тором ответной шайбы стал на-
падающий гостей Андрей Яков-
лев, перехвативший инициативу 
оппонента. На перерыв команды 
уходили с равным счетом - 1:1. 

Во втором периоде «орлы» 
смогли переломить игру в свою 
пользу, хотя «Горняк» действовал 
достаточно жестко, опасно и даже 
грубовато. Но «Сарыарка» показа-
ла себя все же активнее. Результа-
тивной игрой в этой трети встречи 
болельщиков порадовали напада-
ющий Никита Аноховский, кото-
рый записал на свой счет дубль, 
и защитник Евгений Воронков. 
Ворота гостей так и остались не-
покоренными. Итог на табло - 1:4 
в пользу карагандинцев. 

Третий период закончился так 
же с равным счетом, как и первый. 
В стане «желто-черных» удачный 
бросок совершил нападающий 
Михаил Рахманов. А точку в 
матче поставил защитник хозя-
ев арены Александр Ханьжин. 
Подопечные Сергея Невструева 
уступили в этом интереснейшем 
и непростом мачте «Сарыарке» 
со счетом 2:5. 

«Горняк» - «Сарыарка» - 2:5 
(1:1, 0:3, 1:1)

1:0 - 00:31 - Москалев (Козо-
рез, Юлбарисов)

1:1 - 09:18 - Яковлев
1:2 - 20:11 - Аноховский (Рах-

манов, Сиксна)
1:3 - 30:37 - Воронков (Борисевич) 
1:4 - 31:32 - Аноховский (Рах-

манов, Хорошев)
1:5 - 40:44 - Рахманов (Ано-

ховский, Сиксна) 
2:5 - 54:21 - Ханьжин (Куниш-

ников, Кротов).
В повторном поединке караган-

динцы вновь оказались сильнее 
соперника. Порадовало болельщи-
ков, что на двоих было заброшено 
14 шайб в этих встречах. Команды 
показали хороший хоккей, вели 
упорную борьбу. «Орлы» с самого 
начала взяли темп. Автором бы-
строго и единственного в этом пе-
риоде гола на третьей минуте стал 
нападающий «желто-черных» Да-
нила Ларионов. Он воспользовал-
ся ошибкой защитников, послав 
шайбу в сетку ворот под щитками 
голкипера хозяев Богдана Бело-
конского. К перерыву счет на та-
бло показывал 0:1. 

Во второй двадцатиминутке 
рудненцы смогли отыграться. На-
падающий Максим Кунишников 
сделал счет равным. Это была 
единственная шайба, которую про-
пустил вратарь карагандинцев Ан-
дрей Шутов. Затем нападающий 

«Сарыарки» Саян Данияр вывел 
дружину вперед. Успех подкре-
пил через две минуты Константин 
Двуреченский. А ближе к концу 
периода защитник «орлов» Эдгарс 
Сиксна забросил 200-ю шайбу кол-
лектива в этом сезоне. Счет - 1:4.

«Горняк» пытался атаковать, мно-
го было удалений, но не «дожали» 
хозяева имевшиеся моменты и воз-
можности. Не хватило реализации. 
Соперники совершали ошибки, ко-
торые гости не простили. В третьем 
периоде игра «раздробилась» на 
удаления. Гол на свой счет записал 
защитник «желто-черных» Евге-
ний Жаренов. А завершил разгром 
«Горняка» Мадияр Ибрайбеков. 
Счет - 1:6. 28 февраля и 1 марта руд-
ненский клуб еще раз встретится с 
«Сарыаркой», но теперь уже в Кара-
ганде. А 25 и 26 февраля «орлы» сы-
грают дома с командой «Алматы». 

«Горняк» - «Сарыарка» - 1:6 
(0:1, 1:3, 0:2)

0:1 - 02:27 - Ларионов
1:1 - 23:25 - Кунишников 

(Ширяев)
1:2 - 24:22 Данияр - (Борисе-

вич, Нургалиев)
1:3 - 27:28 - Двуреченский 

(Федоров, Жаренов) 
1:4 - 37:34 - Сиксна (Беляев, 

Борисевич) 
1:5 - 48:55 - Жаренов 
1:6 - 56:56 - Ибрайбеков (Данияр).

Призером 
международного 
турнира серии 
«Grand Slam», 
который 
завершился в 
Израиле, стал 
Жансай Смагулов.

ЖАСТАР

В Зимний сад -
на выставку
Сергей БАДАНИН

- Сегодня сбылась моя мечта. Раньше моими работами 
восхищались только учителя, а сегодня эти рисунки могут 
увидеть все желающие. Эта выставка для меня большое 
событие, - делится впечатлениями ученица ОШ № 10 
г. Темиртау Светлана Гнесь. 

ХОККЕЙ

Двухсотая шайба
Валентин ШИПУНОВ

«Сарыарка» продолжила 
турне по городам 
Казахстана. На этот раз 
«орлы» сыграли в Рудном 
с «Горняком» в рамках 
регулярного чемпионата 
Pro Hokei Ligasy 2021-2022. 

ВО ВТОРОМ ПЕРИОДЕ 
«ОРЛЫ» СМОГЛИ 
ПЕРЕЛОМИТЬ ИГРУ 
В СВОЮ ПОЛЬЗУ, ХОТЯ 
«ГОРНЯК» ДЕЙСТВОВАЛ 
ДОСТАТОЧНО ЖЕСТКО, 
ОПАСНО И ДАЖЕ 
ГРУБОВАТО.


